


葉亮星牧師

禮 賢會九龍堂自1928年創立至今已經九十五

年，而本堂主日學部已經成立九十年之久，期間不

知建立幾多禮賢子弟的屬靈生命，幫助他們在年幼

時就打下穩固的信仰基礎；數算起來，第一年上主

日學的學生肯定已成百歲人瑞了。

2018年至2023年可算是香港多事之秋。在社

會事件和疫病肆虐的陰霾之下，教會主日學的發展

受到直接影響。最大的衝擊來自漣漪效應—移民

潮，在當中有兒女的家庭組合更是屬於大多數。故

此，參加主日學人數下降成為香港眾教會共同面對

的困難。本堂亦不能倖免。感到欣慰的是主日學部

轄下的老師仍堅守崗位，苦苦經營，抱著不放棄教

導聖經的心志堅持下去。主日學部所面對的衝擊就

是教會的縮影，此時此刻願聖經的話成為我們繼續

向前行的力量和幫助。

這是挪亞的後代。挪亞是個義人，在他的

世代中是個完全人。挪亞與上帝同行。

（創6:9）

挪亞時代是洪水審判前的時候，上帝吩咐挪亞

建造方舟，因為祂審判的日子即將來臨；並且叮囑

挪亞將審判世界的消息宣揚，使人回轉：何必死亡

呢！挪亞按照上帝的吩咐建造方舟，但叫旁人感到

無稽和不解的，就是在山上建造方舟，而不在海

牧者的話—與主同行90年

邊。建造的期間，挪亞亦不斷向世人宣揚審判將臨

的消息，叫人回轉悔改歸向上帝，可惜他得到零回

應，沒有人相信他所說的話和進入方舟。一百二十

年傳義道的日子過後，人的罪惡滿盈之時，洪水即

至，毀滅世界。

回到現實廿一世紀的今天，世人對上帝的話語

同挪亞時代一樣，帶著輕忽、藐視的態度。而今天

事奉上帝者，包括主日學老師們，所面對的就好像

昔日上帝的代言人挪亞的處境：我們所講的、所傳

的有誰信呢？這是否是您內心的吶喊呢？是否感到

十分無奈和有挫折感呢？從挪亞身上，我們看見一

位過來人怎樣面對這種尷尬和難堪的處境。挪亞的

選擇會否成為你我今天的認定呢？

一．不從潮流，順從上帝

挪亞當代人的生活只顧吃喝嫁娶，生活取向以

自我為中心，對屬靈的事感到冷淡。沒有上帝，人

便任意妄為。正所謂：「沒有異象，民就放肆；惟

遵守律法的，便為有福。」（箴29:18）終極的審

判在罪惡滿盈的日子就靜悄悄臨到，世人都束手無

策，後悔莫及。唯有挪亞一家八口逃過此劫，皆因

他們不隨波俗流，不是自鳴清高，而是遵照上帝的

吩咐而生活，恆常地每日與上帝同行。耶穌在世生

活的年代亦曾提醒過門徒，祂再來臨前的日子，就



是審判世界的日子，像挪亞的日子一般（挪亞的日

子怎樣，人子來臨也要怎樣。在洪水以前的那些日

子，人照常吃喝嫁娶，直到挪亞進方舟的那日，不

知不覺洪水來了，把他們全都沖去。人子來臨也要

這樣。（太24:37-39））。各位在主日學部事奉的

弟兄姊妹們，你們就好比昔日的挪亞，向上帝堅貞

不移，緊守上帝安排的崗位，努力忠心事奉。我深

相信，到了主再來的日子，你們必得上帝的賞賜和

讚許，你們是有福的人！

二．教育後代，敬畏上帝

「挪亞生了三個兒子，就是閃、含和雅

弗。這地在上帝面前敗壞了，地上充滿

了暴力。上帝觀看這地，看哪，它敗壞

了，因為凡血肉之軀在地上的行為都敗壞

了。上帝對挪亞說：「在我面前，凡血肉

之軀的結局已經臨到，因著他們，地上充

滿了暴力。看哪，我要把他們和這地一起

毀滅。」」（創6:10-13）

中國古代有孟母三遷的故事，目的為教育兒子

向好方面發展，避免被世俗粗鄙文化渲染。挪亞生

了三個兒子，雖然聖經沒有明文記載他教育兒子的

方式，但是從經文提供有關當代世風日下的敗壞，

合理推測挪亞在教育兒子方面肯定投放許多心思。

最有可能的包括：遠離當代敗壞社會之風搬遷到山

上去生活，因為挪亞遵照上帝吩咐要建造方舟之

故。另外，他以身作則，為兒子們樹立美好的榜

樣，每天與上帝同行，過著敬畏上帝的生活。在

此，我無意圖要弟兄姊妹搬到山區無人荒野之境

生活，取其聖經原則活用的話，就是要教育下一代

要過分別為聖、分辨是非、棄假歸真、棄暗投明、

敬虔度日的生活。今天，主日學老師都是肩負此重

任，你所教導的禮賢子弟，就是我們的信二代，趁

著他們思想單純、心靈純潔的幼年期間，將上帝的

純正的聖言播種於心靈土壤之內，成為他們日後面

對世俗主義的衝擊下的防撞欄。再者，言教再配合

身教更能顯出相得益彰之效。你們身體力行的好榜

樣，都會銘刻於每一個小朋友幼小心靈之內的，以

本人親身體驗，活到如今仍然記得幼年時教導自己

的主日學老師，這是多麼值得和有意義的事奉呵！

為你們加油，向你們致敬！

總結：

過去九十年來，主日學部有許多先賢前輩留下

美好的腳踪，讓我們後進可以仿傚，猶如許多雲彩

圍繞我們一般。但願我們不負眾望，努力追求成為

新一代的挪亞，不辱主託，盡忠職守，必然得救和

得豐盛生命，將來結果纍纍，滿載而歸見主面。
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李思敬牧師 

《創世記》第一份家譜重複記述以諾「與神同行」（創5:22、24），言簡意賅；第二聖殿時期猶

太傳統認定他最後被接升天，但其實「神將他取去」可以是表達死亡的委婉語（結24:15-18）。挪亞

也「與神同行」（創6:9），他「活了九百五十歲，就死了」（創9:29），足見「與神同行」並非必然

聚焦在「不至於見死」（來11:5）。 

以諾在世三百六十五載，跟家譜中其他人普遍長壽明顯相形見絀；因此亦有拉比指出︰「與

神同行」這句話是要闡明生命即或短促，卻仍可拒絕「偏行己路」、從而活出崇高意義和目的。

再者，以諾是在「生瑪土撒拉之後，與神同行三百年」，是否暗示他六十五歲才懂得回轉悔改？

由此看來，「與神同行」既不在乎長短，也無關什麼時候開始，這對我們更是莫大的提醒與激勵。 

挪亞「與神同行」，他「是個義人，在當時的世代是個完全人」；這不代表挪亞是一個從不犯

錯的聖人，因為他亦曾經醉酒失德（創9:21）。我們應該怎樣正確理解《創世記》對挪亞的贊譽？ 

上主也囑咐過亞伯拉罕︰「你當在我面前行走，作完全的人」《和修版》（創17:1）；亞伯拉

罕相信上主的應許，上主「就以此為他的義」（創15:6）。那麼，挪亞又是怎樣「承受那從信而來

的義」（來11:7）？經文再三強調他始終遵行上主的吩咐 （創6:22，7:5、9、16），正如亞伯拉罕

畢生「在上主面前行走」《新漢語譯本》（創24:40；48:15）。 

由此看來，「認信」與「實踐」並行不悖，這不僅是《新約》大公書信的正典共識，也同樣

是保羅神學中，「因信稱義」的福音陳述（indicative）與「恩典作王」的素質操守（imperative）

互為表裏，二者相輔相承、不容偏廢。 

「與神同行」這動詞，在希伯來文有「來回行走」（創3:8，13:17） 的含義。換言之，這

決定必須持之以恆，不容一曝十寒、朝秦暮楚。我們在教會中，能夠跟其他「蒙恩的罪人（simul 

iustus et peccator）」結伴同行、彼此守望，實在是聖靈所賜合而為一的心，並不理所當然。 

 驀然回首，九十年與主同行，神恩浩瀚； 

 白雲深處，近百載共赴一軛，矢志不渝。

與主同行九十年 
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龐建新牧師 

誠心所願 

承蒙不棄，邀約撰稿。幾經思考，禱告等候，題目定為「誠心所願」。深盼聖靈幫助，帶來

教會前面路徑，滴滿恩惠與脂油。

願禮賢會九龍堂的牧師、傳道、堂董事，能像一九二八至一九五七年間，本堂的先賢，重視

主日學聖工，特別是孩童、小學生和中學生主日學。本堂過往六十多年的歷史告訴我們，現本堂

眾多的長老、執事及那些愛主的資深會友，大多數都是從主日學之「木人巷」走出來的。他們領

受了聖道的教訓，深深地將主的話藏在心裏，把信仰的根基，打得穩固。以至今天，禮賢會九龍

堂能成為一個四代同堂、齊心事奉的大教會，為香港眾教會所仰慕的上帝家之一。這是實說，可

詳見香港教會各類調查。惟我們不是自誇，只誇主耶穌和祂的十字架。

除了本堂歷史外，也要知道香港教會的歷史。它能給予我們重要的提示，引以為鑑。從前與

我們同期在九龍半島-油、旺、深三區建立的堂會，時至今日，多已變為夕陽教堂、燈台暗淡無

光了。其老化程度不堪設想，每主日或許只有十多二十位老人家，一代同堂的聚會而已。香港

教會文獻也告訴我們，有些教會的名稱，甚至已從香港教會名冊上消失了呢！究其主要原因，

大多是忽略了主日學的重要性、忘卻了關懷下一代聖工，這深遠地影響着教會的興衰呢！實屬

可惜、也是可憐，更是可悲！

故又願禮賢會九龍堂眾父母親，能本着聖經吩咐：「至於我和我家，我們必定事奉耶和華」

（書24:15下），大家立定心志，每個家庭至少都把每個主日的上午，作為一個感恩奉獻，是獻

給為我們捨命在十字架上的主耶穌。親身一早帶領你們年幼的子女返主日學，學習主的話。主

的話是永不改變的真理、是喜樂平安生活的原則。你們的兒女長大後，在大專群體生活裏、在

談戀愛的過程中、在社會工作壓力下，甚至在婚姻的問題上，或許會碰到衝擊，遇着難處。但

我深信，他們在主日學裏所學習和領受過的主的話，至終定能幫助和引導他們，成功地去面對

這個千變萬化的世代呢！

身為父母親的你，也要以身作則，返主日崇拜，「誠心實意事奉祂」（書24:14）；不但如

此，更要在日常生活言行中，用美好見證去影響着你的兒女。如是，他們定能成為今天的提摩

太（參提後1:5），將上帝美善的旨意，在禮賢會九龍堂承傳下去，希望無窮、無窮希望，主恩

夠用，誠心所願。
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李達德長老 

一生到老也不偏離 

我對禮賢會的認識源於主日學。記得在我還讀幼稚園的時候，我們一家搬到又一村居住。

當時的主日學校長羅轉科執事親自來到我們家中探候邀請，於是這個黃毛小子便來到禮賢會參

加主日學。從此每一個星期日早上返教會上主日學，便成為我多年不改的習慣，也成為我童年

美好快樂的回憶。

感謝主透過主日學我開始認識信仰，知道原來有一位又大能又慈愛的上帝創造了我們。祂因

為愛我，差遣祂獨一的兒子耶穌基督到世上來為我的罪被釘死在十字架上，並在第三天復活。我

決定信主，又學習禱告，與上帝建立關係。

在主日學透過老師的悉心教導，我聽到很多聖經故事，每星期背誦金句，使我對上帝的話語

打下根基。我更認識了一班很好的同學，我們一起學習、一起玩耍、一起旅行、一起分享，故直

到現在他們仍是我的老友記。主日學帶給我很多美好的回憶，特別是在節期的日子，無論是復活

節的拾蛋活動，聖誕節的聯歡會，都充滿歡樂。印象深刻的是每年聖誕節的話劇演出，我們一班

同學扮演不同的角色，因為忘記了對白，在莊嚴的場景當中也會常常爆肚，忍著笑完成演出，之

後，大家便捧腹大笑，成為往後一起回憶的話題。我很喜歡主日學的頒獎日，我會用功考試以得

到成績優異獎或是全年勤到的禮物。在當年物資缺乏的日子，得到的獎品，會令我愛不釋手，這

帶給我一個很開心的時刻。

在我讀中三那年，主日學老師帶我和一班老友記同學一起返示羅團，展開了我的團契生活。

感謝主，由於在主日學巳經建立了一定的聖經基礎，很快便能在團契當中當上職員事奉了。

當自己成為父母後，我們夫妻二人都定下一個目標，就是在每個主日帶孩子返教會敬拜上帝和

學習祂的話語。從此我們都風雨不改，每個星期日把三個女兒帶到主日學去。我認為基督教的兒童

教育是非常重要的。帶領孩童返主日學可讓他們從少便認識這位大能的創造者，使他們能與上帝建

立一個關係。孩子們像一張白紙，容易吸收學習不同事物，若他們自少便學習聖經，上帝的話語能植

根在他們心中，使他們一生受用。主日學也是建立群體生活和認識教會這個大家庭的好地方，對孩

童長大後投入教會生活有莫大益處！現今我們活在一個社會價值扭曲、家庭崩壞的世代當中，作為

基督徒的家長，使孩童自少認識上帝並跟隨祂是每個家庭的最高優次，比任何其它的活動更加重要！ 

「教養孩童走當行的道，就是到老他也不偏離。」（箴22:6）
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文耀基長老 
主恩無間90載

今年是本堂主日學成立90週年紀念，九龍堂成立

於1928年，在1933年正式成為自理堂，如此算來，

主日學成立於本堂自理之年。雖然未能確定，估計當

年的主日學生仍然健在的，應寥寥可數。為什麼主日

學能經歷90年仍然是本堂的一個極為看重的事工呢？

理由只有一個，保羅在《提摩太後書》三章15至17節

對提摩太說：『並且知道你是從小明白聖經；這聖經

能使你因信基督耶穌有得救的智慧。聖經都是上帝所

默示的、於教訓、督責、使人歸正、教導人學義、都

是有益的； 叫屬上帝的人得以完全、預備行各樣的善

事。』原來，上帝要我們從小認識及明白聖經真理，

因為聖經雖由人所寫，但並非是人而是上帝的話，令

我們有得救的智慧並且使我們歸正學義，都是對我們

有益的，亦是叫所有屬上帝的人得以完全，可以為主

作工。本堂的主日學能經歷90年，全因為主日學是我

們向兒童及青少年教導聖經真理的一個重要事工。

就個人而言，主日學是我靈命受造就的起點，是

我獲啟蒙的地方。在我讀小四時，一家從沙田搬回九

龍居住，我和弟妹便開始參加主日學，仍清晰記得第

一次返主日學是由文子方長老帶領我們，在舊副堂的

實木長檯上填寫入學資料，轉眼已近60年了。記得每

主日清早，都懷着歡喜快樂的心，三兄妹一起返主日

學，開始的時候，並沒有熱切追求的心，但很開心見

到一班主日學同學，在下課時可以在小學操場一起玩

耍，但慢慢在主日學老師循循善誘下，便開始認識到

有一位創造萬物的主及有關主耶穌救贖的大愛，很感

恩，因着返主日學，令我接觸到福音並在中二時，因

參加區會的一個青少年夏令會正式決志信主。為以後

有機會在教會事奉奠下基礎，今天仍然記得好幾位主

日學老師包括陳翼安長老、陳啟元長老及陳愛真姊妹

等，他們都是我屬靈的導師，教導我認識真理，至今

到老也不偏離。

不過，近年在不少教會觀察到一些現象，令我很

難過。

第一，有很多信徒願意投放很多時間及資源

去栽培兒女，希望他們能夠入讀名校，日後在社會

有一番事業，有好的成就，卻忽略了聖經教導的重

要，因此，他們並不鼓勵兒女要恆常不懈地參加主

日學，學習上帝的話，特別遇上考試或其他課外活

動時，更成為兒女缺課的藉口，更有個別信徒因自

己貪睡，不願早起帶同年幼兒女上主日學。努力栽

培兒女成材固然是好也很重要的，不過，如果對聖

經的學習並不重視，放在次要的位置，其實就沒有

把最寶貴的東西給自己的兒女了。主耶穌曾教導我

們說：『人活著不是單靠食物，乃是靠上帝口裡所出

的一切話』（路4:4），可見學習上帝話語的重要了。

第二，有很多批評主日學的聲音，有些信徒認

為主日學的教學方法古板沉悶，成為不鼓勵兒女參加

主日學的藉口。我並非反對主日學的教學方法或需要

與時並進，但卻認為教學方法或模式並非主日學發展

的重點，主日學教育的重點在乎教導聖經真理，吸引

我們的應是上帝的道，所以主日學要注重的是講解傳

授聖經真理，上帝的話語是活潑及充滿能力的，如果

不是聖靈的啟示，沒有人能明白聖經，所以，我們所

當求的，應是上帝的聖靈降臨在每一位主日學老師及

學生身上，令他們有渴慕及明白上帝話語的心，而非

追求嶄新的教學模式和活動去吸引學生，因為這樣的

話，我們恐怕本末倒置地將返主日學的真正動力，歸

功於活動及教學模式上，而不是上帝話語的能力上，

有很多教會的主日學萎縮甚至停辦，便源於此。

近年，本堂主日學已經不再是由幼稚園到中學畢

業便告一段落，更擴展到大專及成人主日學，令渴慕

上帝話語的信徒在主日除了出席崇拜外，也繼續有學

習聖經真理的途徑。在本堂主日學成立90年之際，我

期望本堂的主日學能秉承過往堅持教授上帝真理的傳

統，繼續為主發光，也期望本堂的弟兄姊妹們，能重

視兒女們聖經的學習，鼓勵他們努力不懈上主日學並

且身體力行為他們作一個美好的榜樣。誠心所願！
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江錦培牧師 

主日學

自幼父母帶我返教會，使我從小明白聖經，有得救的智慧。在九龍禮賢會又一村獻堂禮，我

仍然有印象跟著他們參加，（請不要計算我年紀啦！）他們早逝，幼年成長的日子，教會就成為

我第二個的家，團契、主日學、崇拜，每周風雨無間。

那些年參加主日學，老師們都是叫「姐姐、哥哥」的，慕玲姐，慕清姐，啓元哥⋯，還有典

型媽媽風範的羅轉科部長（若你能記得她，年紀和我也差不多了！），都深刻在我的回憶裡。

我喜歡上主日學，但暗地𥚃告訴你，醉翁之意不在酒，乃是禮賢小學的籃球場！我上中學時

獲選校隊，龐建新牧師師母可以作證，真的要多得主日學。每周主日學前後，我都在球場投籃練

習，獲得一身絕技，有時候還偷偷的不參加崇拜，只要聽到「今將散會，求主祝福⋯」才飛跑入

大堂，領受牧師祝福。可能天父就是這樣叫我每周都渴望在主日學上課，聖經的真理就漸漸種下

心田。後來我被呼召進入神學院，入學試就是要考聖經知識，雖然未能滿分，有幸可以合格開

學，感恩多年在主日學的熏陶。

主日學聖經課程固然重要，但更重要的是主日學的老師們經過一周疲乏的工作，每星期仍然

專心備課。無可否認，創世記到啓示錄、摩西五經、歷史書卷、大小先知、福音書、保羅書信

等，有些課堂內容非常沉悶，翻來覆去，我有時都會在座位上默默禱告：「快點下課」。唯獨

他們總是「不依靠勢力才能」，謙卑被上帝使用，盡心、盡性、盡意、盡力地去教導我走當行的

道，這樣主的話語，便深藏在我心，令我到老也不徧離。今天不少禮賢少年，獻身在主的工場上

事奉，都是與主日學的老師們有關。

在此向所有的主日學老師致敬，感謝你們的忠心，多年的勞苦，必定不會徒然的。

江錦強牧師 

為主日學老師們感謝神

感謝神引領我人生的腳步，呼召我走上奉獻的道路，牧養神的教會，滿有神豐盛的恩典。經過

四十五年牧養教會的事奉，我終於在二零二一年五月二十三日從帶領教會的事奉崗位上退下來了，

新的事奉崗位是更支持和協助新的主任牧師繼續帶領教會牧養的聖工。數算主恩典，感恩不盡！

特別感謝神，在我年輕屬靈生命成長的時候，透過屬靈愛主的主日學老師們和導師們的教導，

讓我在聖經的認識上有一個很好的基礎，對我日後在事奉的道路上有很大的幫助。我的主日學老師

們有潘重剛老師、梁慕玲老師、龐以琳老師和我的姐姐江文娟老師，還有我的導師文子方老師教導

我每一天的讀經禱告，靈修生活。其後，在我的講道和教導神話語的事奉上，我常常回想老師們給
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我的悉心教導，特別為他們感謝神！

有一年，在主日學的新學期開始，龐以琳老師把一本新的主日學課本派送給我們每一位同學，

我手拿著那本很漂亮的新書好開心，龐老師也開始教導我們。有新書在手，我也很專心上課了，忽

然我發現我的墨水筆漏墨，漏到我的手上，但我當時沒有吸墨水的紙可以清理，不知所措，手上只

有那本新的主日學課本，就嘗試用它來清理，但那本新書的紙質是太好了，不吸墨水的，我就越弄

越髒。龐老師看到我的困境，嚇了一跳，立刻停下來，趕快找來一些吸墨水的紙，讓我可以清理乾

淨，除去我的尷尬，也保全了那本新的主日學課本，然後她才繼續教主日學課。謝謝老師給予聖經

的教導，也關心和照顧我們的需要，我常銘記在心中，並在當中更深體會神話語的寶貴。

「小子們哪，我們相愛，不要只在言語和舌頭上，總要在行為和誠實上。」（約翰壹書3:18）

「你的話是我腳前的燈，是我路上的光。」（詩篇119:105）

老師們，謝謝您們！

願一切的榮耀歸給神！

主僕

江錦強

江冼少珍 

My Sunday School Experience 

Back in the late 1950s, my mom passed away, I was in the last year of elementary education.  It 
was a time of profound grief and at the time of facing many adjustments without adult guidance.  Our 
Dad wanted us to attend church as he felt we needed good guidance, he thought he could not manage 
his four children as a working single Dad. 

Church was a strange place for us since we never knew anyone nor anything about its function.  As 
a lonely girl not knowing anyone, I was placed in a Sunday school class with children of similar age.  My 
first teacher was 羅淑錦老師.  One Sunday, she asked me to lead the class in prayer.  I stood up but 
could not utter anything.  That embarrassing moment shocked me to my core and it opened my mind 
& spirit to wanting to learn about the Bible and how it meant to my life.  Since then, different Sunday 
School teachers helped me to grow in my spirit journey.  After I became a certified teacher, I also started 
learning to be a Sunday School teacher.

I am indebted to those Sunday School teachers who diligently, faithfully committed 
themselves to training the next generation of disciples so their students will take up the baton 
to continue the race.  

May I dedicate this song to those who take part in Sunday School ministry?

9



關祖蔭牧師 

主日學意料不到的收穫

筆者從小就跟祖母到教會，參加主日學。我的靈命成長過程與主日學有非常大的關係。記得

我第一次去夏令會的時候，都是主日學老師邀請我參加的。在夏令會中，我被邀請接受耶穌做個

人救主，回家後的生活有很大改變，令到我父母以後都鼓勵我去教會，而我個人的靈命因而慢慢

地成長，願意一生跟隨主。

現在有很多意見，認為主日學不合時宜。我對此不敢認同。更有人認為現在的主日學只是

古時的產品，以前在英國，因為孩子們沒有機會上學，所以教會就在星期天當這些「童」工不

用上班的時候，開辦主日學來教導他們。今天因為教育普及，所以主日學變得不合時宜，我們

可以用團契來代替主日學，但我可以從個人經驗中，與大家分享主日學對不同人產生不同的益

處，教會的主日學事工是不可缺少的。這包括參與主日學的成員和教導主日學的老師，可以得

到不同的益處。

從教會的層面來說，主日學是唯獨教會能供給信徒正規聖經知識的系統化課程。有人相信

這功能或者可以在神學院中提供，但神學院所提供的只是針對成年人，而只屬於一些普及的科

目。教會的主日學可以針對兒童，更可以針對自己教會信徒的需要而設。這豈不是更合宜和度

身訂造嗎？主日學事工對不同的人也產生不同的益處，當我們做主日學老師或幫助教兒童主日

學的時候，有時候我們覺得是白費氣力。有一些學生因為常常參加主日學，你所教的他都完全

You Raise Me Up
When I am down and, oh my soul, so weary
When troubles come and my heart burdened be
Then, I am still and wait here in the silence
Until You come and sit awhile with me.
You raise me up, so I can stand on mountains
You raise me up, to walk on stormy seas
I am strong, when I am on your shoulders
You raise me up to more than I can be
You raise me up, so I can stand on mountains
You raise me up, to walk on stormy seas
I am strong, when I am on your shoulders
You raise me up to more than I can be. 
Source: Musixmatch

Shalom, 
Elizabeth Kong 江冼少珍
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聽過了。你未講第一句他們已經知道你下一句要講什麼，對聖經故事，他們是滾瓜爛熟，不用

你教他們。我們的努力好像是白費氣力。但我覺得對老師們來說，雖然你的學生對你所講的非

常了解，但對你們的挑戰就是要用他們所學過的去幫你教導其他未聽過的學生，你也可以和其

他老師分享，讓大家可以出謀獻策。另外我覺得當我們去教兒童主日學的時候，對自己的益處

是非常大的。從我這幾十年的生命中，可以見到一些人對小朋友是懼怕的，有時他們連初生的

嬰孩抱也不敢抱。對孩子而言，他們真是束手無策，不知如何應付。對小朋友來說，他們是陌生

的。所以現在很多年青人結婚後不敢生小孩，因為他們覺得自己不能夠應付，與其生小孩不如養

寵物。但當我們在主日學事奉的時候，對小孩子抗拒的心就沒有這麼大了。或者我們會喜歡，愛

小孩而神會給他們下一代。

對學生而言，他們從小就學習聖經，或者這些知識對他們暫時沒有甚麼幫助，但長大之後這

些種子就會從他們心中發芽生長。我在不少洗禮見證中，聽到不少的信徒解釋，他們從小就從主

日學中聽到福音，以致日後成長會接受福音。對他們來說，聖經故事只是一個故事，但日後不知

不覺之間就成為他們做人或做事的原則。從聖經中他們可以分辨是非黑白，又可以知道待人的

原則，從主日學老師身上，更學到神的愛和神的恩典。當我們教主日學的時候，我們會用了很

大的努力去明白要教的是甚麼。無形中我們對聖經更加追求，我們更必會努力去研究所教的是

甚麼，那麼我們對聖經的知識便更加增長，很多信徒因為想更明白聖經，他們更自費去聖地一

遊，以致明白聖經所講的是甚麼。當你親身到加利利海一遊，你便會知道那裏的地形可以使風

吹起大浪，耶穌有很多神跡都是從這些天氣環境中走出來的。當你去到耶路撒冷的時候，你就

知道原來伯大尼與耶路撒冷就是一個山谷之間，耶穌可以從橄欖山上邊看整個耶路撒冷。我們

追求聖經的心，很多時都是因為我們需要教主日學，其實教主日學的人所得到的益處，是比參

加主日學的人更大。

有人以為我們的聖經知識，從星期日牧師講道就可以得到了。其實這是錯誤的。如果單靠

星期天聽牧師講道來增長你的靈命，其實是不夠的。牧師所講的題目可能與我們需要學的沒有

關係。但主日學會給我們一個系統去學習聖經知識，更供應我們從星期天講道中沒有提到的知

識，更可以從主日學老師互動去得到我們需要學到的靈糧。

總而言之，神安排教會設立主日學事工，對信徒來說是百利而無一害。那裏教會的主日學事

工興旺，那裏的教會就興旺。最後我更要向所有在主日學事奉的同工及老師致敬，因他們的付出

令我們的下一代可以有一個更好的靈命。

註：關祖蔭牧師現任三藩市灣區Newark市宣道會頌恩堂義務牧師
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江錦良 

How is our Sunday School doing? 

How can we measure the success of our Sunday School? How can we tell if our Sunday School is 
on the right path, doing the right thing? It all depends on if the mission of our Sunday School is being 
fulfilled. Then what is the mission of our Sunday School? Here it is:Bible Study, Systematic, Life Changing.

Bible Study - The Bible needs to be the primary and main subject of our Sunday School. Whatever 
we do in Sunday School, the Bible, God’s word, must be the centre of our lesson, not examples, not 
stories, not songs. Meaning all our examples, all our stories and all our songs are to support, illustrate 
and point to the truth and principle of the scripture that we are studying, not the other way around. One 
quick way to check is for a 60 minutes Sunday School class time, how many minutes did we actually 
spend on the Bible itself. At the end of the 60 minutes, what did we remember the most? The stories, the 
examples, the songs or the word of God? That may tell us if the bible is truly the centre of our lesson. 
The early church had modeled the 4 primary ministries in the church - Scripture, Fellowship, Worship 
and Prayer. (Act 2:42)

Systematic - Sunday School is not the only ministry where we study the bible.  Fellowship groups 
study the bible, prayer groups study the Bible, Sunday worship also spend time studying the bible. 
However, none of these ministries has the mandate to systematically cover every book of the bible in 
their study. Sunday School ministry is the one and only ministry that has the mandate and responsibility 
to help believers systematically study every single book of the Bible. It takes a detailed intentional plan 
to cover every book of the bible in our Sunday School curriculum. If someone were to faithfully attend 
Sunday school for a period of time say 10 years, he or she should have finished studying every book 
of the bible during this period of time. The benefits for believers to study the entire bible is invaluable 
to the health of God’s church. (Isaiah 55:10-11, Act 17:11)

Life Changing - The studying of God’s word must be life changing. God’s word is relevant to our 
day-to-day life today. Each born again Christian has the Holy Spirit indwell in us. One of the jobs of the 
holy spirit is to guide us to the truth, to understand the scripture in order to teach, to rebuke, to correct 
and to train us in righteousness (II Tim 3:16-17). We must study God’s word with the full intention to 
make changes in our life according to what God/The Holy Spirit reveals to us. Obeying God’s word is 
the key to truly understanding God’s word. This is the reason God wants us to study His word. Studying 
God’s word without applying it in our life will be like the Pharisees and teachers that Jesus rebuked in 
the Gospel. Their knowledge of the scripture is purely academic and to elevate their social status among 
people. The scripture only reaches them in their heads, never reaches their heart and never changes 
their lives. (Matthew 7:24-27, James 1:23-24).

Having the privilege to benefit from attending Sunday School, teaching Sunday School, developing 
and managing Sunday School for many years, God had shown us that we are accountable for faithfulness, 
faithfulness in attending, preparing, setting up curriculum, seeking guidance of the Holy Spirit, obeying 
(His Word) and praying for each of our student on a regular basis because we cannot mature or build 
up spiritual life, only God can. (I Corinthian 3:6-7). 
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關樹基部長 

感謝主！1933年九龍堂成為自理堂後不久，

便開展了主日學事工，到2023年已經90年了。多

年來，一代又一代在主日學成長的弟兄姊妹，長大

後都陸續成為教會的傳道人、長老、執事、老師和

家長。當我回想自己小時候上主日學，與許多人一

樣，印象最深的都是背誦聖經金句、聖誕節祝誕及

慶祝復活節的拾蛋活動。仔細想一想，究竟是甚麼

原因叫人一直追求信仰、不離開上帝呢？我相信是

人敬聽上帝的話和吩咐，緊緊跟隨主。

基督徒最深切的渴望，也許是能聽到上帝的聲

音，尤其是當要求問上帝、尋找答案的時候；可

是，在風調雨順的日子裡，人往往不願尋求主的心

意，害怕上帝突然發出呼召和旨意，打亂自己安穩

的生活。這樣的人就如士師記17章所記述的米迦，

在他眼中耶和華只是眾多偶像裡的其中一尊，連祭

司也只是他雇用來得到耶和華恩典的工人而已。

最近港九培靈研經大會的講道會由周曉輝牧師

講解撒母耳記上，祭司（同時也是士師）以利兩個

被形容為「無賴、藐視耶和華祭物」的兒子何弗

尼、非尼哈，與自小被母親哈拿帶到會幕獻給耶

和華的撒母耳，形成強烈對比。祭師的兒子居然

不認識耶和華，又擅自立下規矩，獻祭還沒完成

就搶吃祭肉，甚至與會幕門前伺候的婦人通姦，大

大得罪了耶和華，然而以利沒有認真管教兒子，以

致耶和華派遣神人審判以利一家。同一時間，在會

幕侍立的撒母耳漸漸長大，跟著祭司以利事奉耶和

華，晚上睡在會幕內看守金燈臺。換言之，以利把

「眾目睽睽」的獻祭職責交給兩個兒子，放任他們

行惡；把「無人看見」的點燈職責交給一個既非亞

倫子孫、亦非祭司的撒母耳，可想而知他是多麼輕

忽祭司的職份。最諷刺的是，根據出埃及記29-30

章記載，祭司每天在會幕獻祭、燒香、點燈，耶和

華曾應許在那裡與祭司相會、向他說話，難怪「在

那些日子，耶和華的言語稀少，不常有異象」，不

是耶和華不肯向人說話，而是人根本不把主話放在

耳內。另一方面，這也解釋到為甚麼撒母耳夜間三

次誤把耶和華的聲音以為是以利在叫他的時候，以

利就知道那是來自耶和華的呼喚，叫撒母耳回覆耶

和華「請說，僕人敬聽！」。「敬聽」二字不止是

「聆聽」的意思，更是聆聽後「遵行」的意思。

聽完了講道，我有以下三個反思：

1. 我有否每天把握與主相會、跟主說話的時刻？

2. 當身邊的人（尤其是後輩）得罪上帝，我會作出

行動、抑或放任不理？

3. 我如何回應上帝對我所說的話？假如上帝的話不

符合我的意思，我會怎樣做？

以利雖知道兩個兒子犯罪，但始終沒有行使士

師的職責，阻止他們的罪行，也沒有祈求耶和華使

他們從罪惡中回轉，結果遭遇耶和華早已預言的懲

罰。世上父母都把最好的傳給下一代，既然福音是

上帝給人最寶貴的禮物，作為主的兒女當然就要

把小孩子帶到主面前，自小學習聖經真理，更重

要的，是要與他們一同在成長中敬聽主的話、實

踐主的道。希望更多人能參與主日學和投入主日

學的事奉，一同學習敬聽主話，在祂愛裡與主同

行，誠心所願。
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主日學回憶點點滴滴
陳啟元長老

我生於傳道人之家，自小便參加主日學直至長

大成人，因此主日學對我影響極大，也為我帶來一

些難忘的回憶。趁着禮賢會九龍堂主日學出版特

刊，慶祝成立90周年的機會，我試把一些與主日學

有關的回憶片斷記錄下來。

這大概是70多年前的事了，那時我還是小學

生。像今天一樣，主日學每年有兩個大日子，就是

復活節和聖誕節。在復活節的清早，如果沒有記錯的

話，大概是八點鐘，學生便回到教會慶祝復活節。除

了崇拜外，一個受歡迎的活動便是「拾紅雞蛋」- 紅

雞蛋大概是象徵新生命。老師一早把煮熟了的紅雞蛋

在花園裡藏好，然後一聲令下，學生便蜂擁而上，趕

往花園尋找紅雞蛋；目光銳利，身手敏捷的，可以拾

到七、八個。拾來的雞蛋一般是送給同學作為獎品，

拾不到的同學也有安慰獎。當時社會物資匱乏，大部

份家庭並不富裕，把雞蛋拿回家中，點着豉油吃，也

算是美食。另一個大日子就是聖誕節，聖誕節令我最

難忘的是聖誕禮物，而主日學給同學的禮物，特別是

學業獎，相當名貴。我小學的時候十分喜歡玩乒乓

球，很渴望擁有一塊高質素的球拍。有一年，令我

驚喜的，是我的禮物竟然是一塊我夢寐以求的乒乓

球拍。那是一塊英國製造，兩面黏上有小凸膠粒膠

面的球拍，十分名貴，價值不菲。在當時的社會，

普通人家是花不起錢買這樣的「玩具」給孩子的。

這件事到今天我還記得。

有一段時間我的主日學老師是龐景祥長老（即

龐建新牧師的先父）。那時主日學老師除了上課

外，還會帶學生課外活動：郊遊，燒烤等，這些

活動都是主日學資助的。龐長老十分喜歡踢足球。

在秋高氣爽的日子，他多次帶領他的學生和一些團

契的青年，在星期日清早到水塘山山頂踢足球。

水塘山大概是位於今天信義會真理堂和信義中學的

地方，是一座小山岡，約有三、四百呎高，山頂有

平地可以踢足球，也有一些水塘的設施，所以被稱

為水塘山。越過水塘山，沿着山路可以直達京士柏

（King’s Park），就是現在伊利沙伯醫院的地方。
參加踢足球的人大概早上七時左右便分別到達水塘

山山頂，我們分隊比賽，約1小時後才分散回家，

再返教會上主日學課。龐長老有時還會邀請他的學

生到他家中吃早餐，然後才散去。回想起來，那時

的主日學生活頗為多姿多采。

完成主日學課程後，我有機會擔當主日學老

師。那時當主日學老師是一個難得的、且受人尊敬

的事奉崗位。九龍堂一向有一個很強的主日學教師

團隊。原來，一些有名的神學教授和牧者也曾參加

我們主日學的教導工作。就我記憶所及，而現在已

不在本堂聚會的，當中包括馮蔭坤博士，林榮洪博

士，梁燕城博士，羅錫為牧師等。我覺得做主日學

老師是一個祝福。事實上教學相長，我最能專心有

系統地研讀聖經就是我當主日學老師的時候。對老

師來說最大的回報，就是看到自己的學生成長和進

步。有一次與一位已作宣教士的前主日學學生通電

話，她說想不到當年上我主日學課時的筆記，至今

還大派用場。另一次我參加一個追思會，會後主家

要介紹他教會的傳道人給我認識，當他把傳道人帶

到我面前的時候，傳道人竟說，「不用介紹了，他

是我以前的主日學老師。」我和這位傳道人已十多

年沒有見面了，她一見面就想起我是她的主日學老

師，這些事給我很大的鼓勵。

我也曾擔任主日學部長多年。在任期間，最困

難的是物色適合的老師和選擇適合的課程。今天很

多教會學校都有聖經課，而教材內容往往與教會傳

統的主日學課程相似，所以有些主日學學生覺得主

日學只是重複學校的課程，容易令人生厭，而高年

級就更難找到合適的課程，這些都是須要解決的問

題。不過主日學的目的和學校聖經課完全不同。我

們希望透過主日學的學習使學生明白聖經並且能實

踐真道，得以靈命成長。教會如果要持續發展，就

一定要有一個完善的培育下一代的機制。傳統上主

日學和青年團契就好像是這機制的雙頭馬車。主日

學着重聖經的教導而團契着重在主內相交和學習事

奉。時代變遷，培育的方式和內容必須順應時代的

需要而改變。但栽培下一代，教導他們明白聖經，

作主門徒，仍是主日學要肩負的重任。
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恩典之路
陳梁慕清口述

黃錦紅筆錄

註1 見芥種311期頁十五
註2 見芥種311期頁二十五

屈指一算，原來我間斷地擔任過多年主日學部長

一職，包括1975, 1986-87, 1990-93, 1995, 1998-2000, 

2005, 2009 及2013年。莫道在教會事奉只有付出，其

實我們從中收獲的恩典，比付出不知多出幾千幾萬倍；

尤其經歷在主日學部事奉的這數十年，我此刻可以義無

反顧地說：這是一條叫人讚歎不已的恩典之路。

我並非生於基督教家庭，不像很多幸運的孩童

般自小可以返主日學。記得我還是就讀中三、四的

時候，主日學羅轉科前部長（時任諸聖學校校長）邀

請剛受洗的我和妹妹慕玲到主日學事奉。由於剛信主

又年輕的關係，最初我只從事庶務工作，包括上課前

給學生放好地墊，之後把地墊收拾整齊。隨著年日漸

長，我開始教導學生唱詩歌及聖經故事，教學信心和

樂趣也隨之增加，這大大激勵了我，除了更堅定信主

外，也直接影響我選擇教育作為我終身職業。

教師這個工作責任重大，任勞任怨，最大的回

報，莫過於見證著學生的成長，見到他們長大並在教

會獨當一面的時候，就足以叫為師的我願意繼續堅持

地教下去。記得有一年我負責教導一班年紀極小，連

自己名字也不懂得的主日學學生。有一次，我帶他們

出外旅行及 BBQ，他們吃光所有食物，竟仍不夠飽，
有見及此，我只有拉隊回教會，親自煑麵給他們吃

飽，這成了我一個有趣而難忘的回憶。這班大胃王小

不點，就成了今天教會一些舉足輕重的人物，其中包

括牧師、長老和執事。

作為主日學教師，我努力為課堂備課，每個主

日清早便跑到教會去迎接我的學生，這已成了我的習

慣，但原來這項看似平凡的工作，卻深深影響了很多

主日學學生。記得曾於三藩市宣道會牧會的關祖蔭牧

師說過：“I can say that my life in the Lord was born out of 
Sunday School, my faith was confirmed by Sunday School 
and my life has been greatly influenced by my Sunday School 
teacher who is still serving among you.  She demonstrated 
how to give her students biblical knowledge and how such 
knowledge could be applied to daily living.”（註1）

在這裡值得一提的還有我另一位主日學學生江錦

良弟兄。他曾是示羅團團友，現居加拿大，是個一生

事主的基督徒。當年他七歲來教會上主日學，由於父

母雙亡，他視我為他第二名母親。在主日學裡，他不

止認識聖經道理，還感受到老師的關愛。他告訴我，

原來我教懂了他如何BBQ，是故他特別黏我，升班後
要我再出任他的老師。（註2）

見證學生成材，當然令人快慰，但看著學生辭

世，卻又很叫人揪心。那年，我到靈實醫院探望病重

的尹淑薇姊妹。她見到我，努力抖擻精神，勉力從病

牀上坐直身子，恭敬地對我說：「我三歲返主日學，

主日學給了我很多很多，慕清姐，謝謝你。」那是她

生前對我說的最後的話。我極度痛心之餘，也為她從

主日學得著堅實的信仰基礎而感到安慰。

這麼多年來，我親歷主日學活動編排上的不少

演變。以前，每年主日學主日均有聖景表演及頒獎典

禮，並安排在聖誕日當天舉行，作為一項把祝誕、表

演和頒獎合三為一的活動。隨著社會變遷，會友生活

也多姿多采了，聖誕節的祝誕活動也各自精彩，所以

我建議改變這三合一的活動安排。主日學主日活動和

祝誕從此正式分家，主日學的結業禮改於每年十月第

一個星期日舉行，隨後展開主日學新一個學年。這個

改變，給新任主日學部長帶來更多適應的機會，對忙

碌的家長來說也是個喜訊。凡事不可墨守成規，主日

學部靠著上帝的恩典邁出變革的每一步，完善各項活

動的安排，叫主的榮耀得著彰顯。

主日學是教導孩童和青少年認識上帝的工場，同

時也是孕育教會事奉人才的搖籃。九龍堂各事奉單位

很多獨當一面的弟兄姊妹，若不曾是主日學教師，就

曾是主日學學生。回首這數十年，主日學無論處於何

種環境，皆能發揮上述榮神益人功用，實在有賴一班

忠心、殷勤而堅毅不怠的部長、教師和家長的恆久付

出，我真的衷心感激他們。主日學成立九十年來，雖

然路途不盡是平坦，但碩果纍纍，此乃不爭的事實。

面對瞬息幻變的世代，主日學也面對著不少挑戰，或許

我們往後更要靠著施恩的神所賜的智慧，把主日學的形

式、內容加以改進。但是，無論怎樣，主日學的影響和

價值，仍深深植根在每一位受惠於主日學的人心裡。

15



與主（日學）同行二十多年
袁添松長老

我堂自一九二八年建堂後不久，便成立了主日學部。在這長近一個世紀的歲月裏，我有幸在

其中直接參與了二十多年。先是做主日學學生，我由少年組至讀畢青年組，每主日早上九時三十

分上課。是主的恩典，我極少生病，也不因學校考試而缺席，每個學年結束時，全年勤到獎都有

我的份兒。記得那時每年十二月尾，主日學都在禮小禮堂舉行合班祝誕和頒獎，一百多個兒童和

少年擠在跟今日大小無異的禮小禮堂，非常熱鬧，充滿聖誕氣氛。試想當年一間主日崇拜衹有三

百人多一點的堂會，參與主日學的師生約有主日崇拜人數的一半，可見教會對教導下一代聖經真

理是何等重視。

讀完青年組課程，神一步一步地帶領我加入主日學事奉的行列。起初在總務組負責點算合班

崇拜的獻金，及一些跑腿性質的雜務；由於工作非常簡單易做，做完後還有很多「行行企企」的

時間，既有空間，我又到青年組那裏輪流負責合班崇拜領詩。不久，因為曾受過師資訓練，我又

學習當起主日學老師來。而自從做了執事後，我就接手承擔成人主日學的工作。那些年，成人主

日學每季有三、四個課程，每個課程都有十多人報讀，情況可謂盛極一時。

以上是我對主日學數十年前的回憶和緬懷，先是受益受教，隨後學習與人分享主道，一切全

是主的恩典。

眼見今日主日學的學生人數有下降的趨勢，兒童組還好，人頭湧湧的；青年組呢？恐怕每況

愈下。究其原因，來來去去都是說中學功課忙，活動多。據我看，是「價值取向」和「是否聽話

受教」的問題。不錯！功課忙、學校活動多是事實，但如果時間分配得好，又覺得學習主話是第

一優先，加上順服父母的勸教，自然就會覺得每主日上主日學絕不是浪費時間，絕不會空手而回。

我想大部份不愛上主日學的少年都是在父母的強烈鼓勵下才勉強地上，而不愛上主日學的

原因是「喊悶」。其實，到底悶或唔悶係睇你點睇，勉強上一個自己不感興趣的科目或課程哪會

「唔悶」？我讀中學時不覺得每節課都很精彩充實，但課都要上；正如母親所煑的餸菜也不覺得

每道都美味，但也得要吃。有人說：「時代唔同嘞！唔可以咁㗎嘞！現在以人為本嘛！」這又如

何呢？傳道書豈不是早已明言“日光之下並無新事，豈有一件事人能指着說：這是新的。那知，

在我們以前的世代早已有了。”

如果我再當主日學教師，我會想想如何把課程趣味化、生活化、實用化，上課時盡量減少說

教式的講授，誠然，這個不容易。如果我再當少年人的父親，我會更多地為兒女禱告，祈求天父

給他們「少叛逆，多受教」的心，這個很重要。

每次唱主日學歌第二節（無論世界多美好，是多麼幻彩繽紛，無論有多少享樂，有多少玩意迷

人。每一日，每一日，我們都要靠主勝過外間的吸引）時，總覺得「我們並不是與屬血氣的爭戰，

乃是與那些執政的、掌權的、管轄這幽暗世界的，以及天空屬靈氣的惡魔爭戰。」（弗6:12）。

最後，寄語多所付出的主日學事奉人員，不要氣餒，不要輕易說主日學已不合時宜；只要優化

課程，活化教學，鼓勵學生多背金句，為信仰打好根基，就可以迎向末世洪流。深信上帝仍然使用

這個行之多年，造福三、四代信徒的宗教教育模式，叫它持續成為眾人得福的工具。誠心所願！
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承傳與更新

文子方長老

本教會自通菜街建堂以來，一

直著重主日學的教導，遵行聖經的

教訓，教養孩童使他走當行的路，

到老也不偏離。

早期主日學只辦到中學階段，

後期因應時代的變更及需要，逐漸

擴展主日學的領域，不但將課程擴

展到年青人及成年會友，更曾設立

師訓班，教具製作訓練等等，提升

教學質素。我們亦曾自行編寫主日

學課程，以應所需。

展望未來，主日學仍有不斷擴

展空間，由於互聯網絡的發達，加

上ZOOM的幫助，網上主日學，更
能深入各家庭，不受時空限制，更

會受家長歡迎。

禱告，求神指引。

你以恩惠為年歲的冠冕

鄧少軒長老

「你以恩惠為年歲的冠冕，你的路徑都滴下油脂」（詩

篇65:11）

詩篇65篇是一首以上帝為中心的感恩詩，目的是感謝上帝各種

恩典的作為。在禮賢會九龍堂主日學90週年的日子裡，讓我們一同

透過思考詩篇65:11，感謝上帝的同在和帶領！

「你以恩惠為年歲的冠冕」的原文是「祢為祢恩典的年加上了

冠冕」，意思是這一年是上帝賜給我們豐盛恩典的一年，是祂在掌

權和治理，並供應我們屬靈和生活上的各樣需要。「你的路徑都滴

下油脂」代表上帝的供應是超過我們所求所想的。在這充滿恩典的

一年，詩人經歷的是那位聽禱告（65:2）、拯救我們（65:5）、眷

顧和為人預備（65:9）、降甘霖和賜福（65:10）的上帝；詩人更

明白到自己是被祂所揀選，因而得以親近祂，得著福氣（65:4）。

過去九十年，主日學經歷了很多上帝的恩典，都是超過我們所

求所想的。在這個特別的日子，我們感謝上帝在這九十年的歲月

中，為我們預備了很多位主日學部長和老師，他們不辭勞苦、循循

善誘地幫助主日學同學認識上帝的話語，讓祂的話語成為每一位跟

隨祂的人腳前的燈和路上的光（詩篇119:105）。願我們都心懷感

恩，一同讚美上帝的恩典和供應！

主日學感言
張王素嫣

一九五九年我被選為教會執事，而且是當主

日學部長一職！我真不知道這一年是怎樣過的！那

年我剛畢業出來社會做事，黃毛丫頭一個，膽粗粗

就捱過了。數十年後的今天，我已年紀老邁，成為

祖母級人物多年，而我對主日學仍是抱有理想的。

聖經說：「教養孩童，使他走當行的路，

就是到老他也不偏離。」（箴言22章6節）

這是多麼令人嚮往的事！誰不想自己的子女走

上正路，到老也不偏離？家長把孩子送到主日學，

也是基於這個原因吧！教會的責任真是大啊！

我仔細想想，我小時候上主日學是怎麼過的？

我記得那時是在廣州，教會在叢桂新街。我每星期

日和羅頌恩一起去上主日學（頌恩是已故羅文偉長

老之子）。我那時約十歲，頌恩比我小，我們一同

上課一同玩耍，其樂融融。我在主日學學到什麼？

在我印象中，只有唱歌和背金句最難忘記。我記得

曾經站在台上背金句，由第一課至十多課，因背了

許多金句，之後還有獎品呢！至於唱歌，至今仍有

幾首歌可以琅琅上口，例如：

1. 大山可以挪開，小山可以遷移，但主的慈愛永不

離開你。

2. 救主耶穌愛小孩，一見小孩笑顏開，叮嚀吩咐眾

門徒，快讓孩子近前來。
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退休老師的話
梁慕玲

背金句和唱歌是我在主日學的收穫，對我的成

長，很有幫助。

為了寫這篇文章，我曾經訪問過幾位已長大成

人，做了爸爸媽媽的人，問及他們小時候上主日學

的印象。

A君： 我對主日學無興趣，符符碌碌混過了。

B君： 學了許多聖經真理和聖經故事。

C君： 我在主日學學了做人的道理。

D君： 我忘記了學到什麼，但是記得若聽話，就有嘢

食。（一笑）

後來我遇見一位混血小女孩，約七、八歲，十

分可愛，正在玩耍，我問她：「小朋友，你有沒有

上主日學？」她說以前上過，現在沒有了。「為什

麼？」她說「BORING！」

總合以上所說，要讓孩子喜歡上主日學不容

易，一定要下些工夫。孩子的天性是活潑愛玩的，

想要他們靜坐聽你說些他不明白的道理，談何容

易！那麼，該怎麼辦呢？可以考慮以下幾點：

1. 引起興趣，無論什麼年齡的人，都要有興趣才會

學習。

2. 內容要配合孩子的需要、孩子能明白的程度。

3. 老師說話的態度，要溫柔可親，談話要風趣幽

默。每次上課，要有主題，教導孩子在生活中

實行出來。（聽道行道）

教會最好組織一個主日學委員會，邀請一班

志同道合、有志於主日學事奉的弟兄姐妹和教牧

同工加入（成員中有教育工作者更佳）。這個委

員會（或小組）要定時開會，討論有關主日學事宜

或突發事件如何處理。須按照聖經真理，將神的道

結合在課程中，付諸實行，目的是把孩子（包括青

少年）帶到神面前，這是神所喜悅的，也是我的一

點感言。

多年前，有一次，我的夜校同事約我星期日

中午品茗，我告訴她星期日我要教主日學，她問

我教一個鐘有多少錢，我說是沒有薪金的，她

說：「吓！冇錢都肯教吖！」

我從16歲開始教主日學，直到77歲退休，我的

收益豈是用薪金可以計算？16歲是我洗禮後的第二

年，主日學部長便邀請我教主日學，我只是一個大

女孩，又口吃，又害羞，通菜街的堂址又狹隘，我

的課室管理一塌糊塗，幸而五、六十年代的孩子都

是較聽話的，但幾個搗蛋的孩子，也常令我手足無

措，哭笑不得。部長沒有「炒我魷魚」，因為我是

一個盡責的老師，我常關心我的學生，常為自己禱

告，也常為我的學生禱告，而最重要的，是她再也

找不到另一個可以替代的主日學老師了。

我相信部長一直有為我禱告，我也不斷為自己

禱告。到了七十年代，我的口吃已不常出現，剛有

一位老師要去外國求學，那時我們的主日學學年是

由每年一月至十二月的，因為沒有老師可以替代，

於是我便由行政轉回教學。今次遇到的也是一群

搗蛋的學生，但從他們身上我領悟到天父的恩典，

因為我已學會了課室管理，我們上課時大家都能樂

在其中，其中一位學生，今天已當了主日學老師多

年。還有其他班的學生，有當了主日學老師、主日

學部長，或在教會擔任其他事奉的。

我非常看重勤到獎和金句背誦，我在另一間

禮賢堂會事奉的時候，我們是只有勤到和金句背誦

獎。我自己也是在與學生一起背誦金句中成長的，

神的話在過去日子中，一直是我腳前的燈，路上的

光，是我的安慰、鼓勵和引導。「我心尊主為大，

我靈以神我的救主為樂」，這金句真的令我常常喜

樂；「主是幫助我的，我必不懼怕，人能把我怎麼

樣呢？」這讓我在職場上無畏無懼；「常常禱告，

不可灰心」，這話一直是我得力的源頭。

那年代的家長也是對主非常盡忠的。有一年我
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與主同行90年
陳朱淑勤

教K1 ，這也是我唯一的一次教導這麼小的幼童。

上課第一天，家長把孩子送到課室門口，便不可進

入，當3歲小孩跟母親說再見時，突然嚎啕大哭。

經過一輪整頓，終於都安靜下來。但只有一個女

孩，還是一直在流淚，結果她母親便有一季的時

間，抱着她，站在門口上課。還有一位家長，她也

是不讓孩子在主日參加其他活動的，天父也便更恩

待她了。

現在主日學每班都不是只有一位老師，我期望

每位老師，如不是有特別事情，每主日全都來上

課，作同學的榜樣，關心他們，為他們禱告。我

期望每位老師和助教都參加祈禱會，為主日學的

事，為學生，也為其他老師禱告；我更期望主日

學最高的一班學生，在離校後的一年內，可以有

人關心和跟進，退休和曾任教的老師，不都是最

現成的人手嗎？

禱告，禱告再禱告，是主日學最大的動力和幫

助，願藉禱告，我們見到主奇妙的作為。

主日學與我
李文筱慧

我曾是一位主日學學生。在我小學三年級左

右，我便開始上主日學，一直至我讀到當時的主

日學最高級別–師訓班而止。在那十多年的時

間裏，我背過不少金句，得過不少獎品，很多現

在我還曉得背誦的經文，都是在上主日學時背

的！此外，在主日學裏我認識真理，決志信主，

清楚得救，我感謝在我信仰路上栽培過我的每一

位主日學老師。

我也曾是一位主日學老師。有很多年，我負

責主日學兒童組的唱詩時間，「文先生」的稱

號也是由那時開始。每主日跟一班天真可愛的

小孩一起隨著歌詞做動作、一起唱詩讚美神，實

在是一件賞心樂事。透過詩歌，讓他們知道「主

耶穌愛我」、「耶穌喜愛世上小孩」、神的愛

是「Deep and Wide」、「聰明人房子蓋在磐石
上」⋯⋯盼望這些詩歌能成為他們上主日學的一

個美好回憶。

我亦曾是一位主日學部長。對我來說，這是

一件艱巨的工作！ 學生的年齡由兩歲的幼童至十

多歲的青少年，但天父保守裡自己的工作，讓他

們在年幼的時候，就認識那位獨一的真神。

主日學部經過90年時間，相信全是上帝的恩

典。今天的主日學，面對的困難及挑戰比前更多！

社會不斷進步，青少年在學校、社會接觸的事物變

得多樣化，相比之下，他們會覺得主日學比較乏

味；又可能因為莘莘學子學習環境充滿競爭，父母

很多時會在星期日早上為子女編排各樣活動及補習

班，以致不能上主日學，甚至返教會聚會！我盼望

弟兄姊妹能多為主日學部禱告，求天父賜智慧給各

老師，讓他們懂得怎樣去教導兒童、少年、青年認

識聖經真理；又求天父賜這班青少年人的心去渴求

真理；最後亦求天父幫助作家長的，看重兒女在真

道上的學習，教養他們，使他們走當行的道，就是

到老他們也不偏離。

主日學能持續九十年，實在不容易。這期間需

要家長積極鼓勵子女參加，需要主日學老師樂意跟

學生分享神的愛，也需要教會提供各項活動的幫

助。雖然這些年來環境不斷改變，困難也不斷出

現，但神沒有改變，祂仍然樂意讓人認識祂。感

謝神賜福給我們的主日學！
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與神同行90年
高麗霞

「聖經都是神所默示的，於教訓、督責、

使人歸正、教導人學義都是有益的，叫屬

神的人得以完全，預備行各樣的善事。」

（提後3:16-17）

用神的話語教養孩童，使他們走當行的道路，

就是九龍堂禮賢會主日學成立的主要目的；這是神

給每一位主日學老師的重要使命，藉聖經故事的分

享，把神的話語紮根在孩子心中，成為一生行為的

準則，就是到老他也不偏離。

昔日先賢  承先啟後

遠在1933年，九龍堂禮賢會主日學已在通菜

街的堂址開始有主日學事工，當時地方雖然有限，

但是主曰學老師排除萬難，在狹窄簡陋的環境下仍

然堅持每主日風雨不改地分組和小朋友上主日學，

一起度過一段艱苦的日子，實在令人敬佩。

感謝神，上帝祝福九龍堂禮賢會於1957年可

以搬遷到又一村新堂，地方比先前大上好幾倍，

故此主日學可以分兒童組，少年組及青年組合共

200多位小朋友分組上主日學。主日學如此有系统

和可以分齡的教導孩童，真的要感謝一班前人願付

代價，堅持下去的信念，以及沒有半途而退，不辭

勞苦每主日忠心的事奉，守護著主日學的發展。

疫情肆虐 主愛同行

倉卒歲月，世事如棋，沒想到一場疫情停止

了所有聚會，包括主日學。但神很奇妙，透過弟

兄姊妹及教牧同工，製作了一些聖經故事的短片

和錄製很多動聽的詩歌給小朋友，通過科技zoom
的發明，主日學老師們又可以每主日透過視像不

停止和主日學同學按時聚會和見面，彷彿在屏幕

前距離還拉近了很多呢！

除此之外，聖誕節祝誕期間，每組別透過預先

錄影，可以當日播放讚美主的詩歌及主禮嘉賓的講

道。因此我們一班服侍神的僕人，在疫情下深深感

受到有主同行的重要。過去三年的主日學經歷，

真的令每一位主日學老師和同學，確信神是信實

的。祂不但與我們同行，而且每當我們有甚麼需

要，祂都會幫助我們，加力量使我們行走不至疲

乏困倦。就算遇到突如其來的災禍也不必懼怕，

因為深知道有慈愛的主同在，我們終不會半途失

去倚靠和幫助。 

從此以後，我們學懂與神同行的功課。大家學

會與神同心，讓神的心意成為我們的心意。要用主

耶穌同一態度，存謙卑的心去侍奉神；更加要存忍

耐的心與神同行，有始有終緊緊地跟隨神。

信心仰賴  展望將來  

回顧過往九十載，神在主日學不同階段都有不

同的預備和供應。人看來當日通菜街舊址缺乏地方

使用，發展的空間有限，神卻為我們預備又一村新

的堂址，足夠幾十年的使用和擴展。後來發展到一

個極點，神又讓信徒學習倚靠祂的工夫，就是在經

濟不景的情况下踏上天文數字的擴堂之路。擴堂期

間，主日學暫時搬遷到彭學高中學上課，同學過了

三年多的上落樓梯的主日學生涯，過程卻是充滿歡

欣的，同學亦學習到等候神的功課。在這段日子，

每一個家庭都為教會的未來出一分力及奉獻，彼此

的關係也更緊密了；每星期都彼此問安，切實地做

到主耶穌對門徒的教導，就是『彼此相愛』。相信

神不會停止及滿足於這個景況，必會繼續體恤關顧

我們主日學未來的發展和需要，扶助新的一代主日

學部長，使用更多元化的方式以切合現今同學的學

習和成長需要。

最後，求主加信心、智慧及堅毅的能力給主

日學導師們，能夠面對日後不同的挑戰。其次，

誠信主日學與主同行九十載的美好見證會成為下

一代的祝福。願主繼續扶持、鼓勵及復興我們這

群忠心事奉主的主日學老師，在這彎曲悖謬的世

代中為主繼續發光發亮，榮耀主名，神必與我們

同行。誠心所願。
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主日學的Rock and Roll
李錦榮

我雖然是第三代信徒，但並不是自小隨父母返

教會長大的那種，當年父母因為工作關係，星期天

未能與我同上教會，我是獨自坐巴士到太子道，取

道花墟公園到禮賢會。當年是讀小學三年級，第一

個參與的活動就是主日學。（我還記得當年，赤手

拿著紅邊聖經及主日學課本走在街上，路人一看就

知道我是要去參加教會聚會，今天返教會信徒手拿

的，變成了內附聖經經文的智能手機。）

當年父母規管甚嚴，放心讓小學生的我參加

的活動，就只有是在教會的。我曾經天真的問主

日學老師，主日學是否也會像學校一樣放暑假，

得到意外的回答：「主日學是沒有放暑假這回事

的！」哈哈，就這樣，我開始了我主日學數十年

的旅程。

多年來，教過我的老師，有的今天仍在詩班

服侍，也有和我一同當團契導師，或一同在堂董

行列中事奉。上帝真的恩待服侍祂的人，真如詩

人所說：「他們髮白的時候仍結果子， 而且鮮美

多汁... 」（詩篇92:14）

從小學三年級開始，我成為了主日學學生，

直至中六，主日學給我有機會長時間穩定地研讀聖

經，對聖經的理解，也隨著時日進深。主日學中學

階段結業後，我有好幾年參與教會影音事奉，沒有

穩定的參加成人主日學。後來主日學開辦師訓班，

當時沒有意思當主日學老師的我，為了能繼續享受

在主日早上學習的機會，也隨之報名參加。雖然我

不是從事教育工作，但是當年的師訓班確實教曉我

一些我一生受用的教學原則及技巧。一年後，師訓

班畢業了，因經過教會主日學多年的培育，我真的

找不到藉口不參與聖經教導的事奉，當主日學老師

就成了當然的選擇。那年是1985年，數算起來已

經38年，期間事奉崗位包括主日學部長及主日學老

師，無論在合班時段或分班教學，我都未停止過聖

經教導的工作。

而多年來，不論是我少年時的主日學同學，或

作過我主日學學生的弟兄姊妹，不少今天已成為教

會領袖或教會牧者。教會領袖更替，一代接一代承

接使命，這種大使命的承傳（ROLL-ING ON），
就是忠於主的託付，把真理教導信徒，使他們作主

的門徒。

教會主日學功能，是透過兒童及青少年主日

學，並成人課程，幫助信徒在主的話語上面扎根。

真理是信仰建基的磐石（ROCK），我們藉聖經認
識獨一的真神、認識上帝所差來的耶穌基督，藉

此得著救恩，進入永生。信徒常問「如何才能明

白上帝的旨意」，其實，我們平時勤讀聖經，將

上帝的話讀進心裡，上帝就可以適時透過住在我

們心中的聖靈，告訴我們上帝的旨意，讓我們可

以遵行。

現在的世界，資訊發達流通，而學生的學習

生活及模式，也與過往不一樣，是無可避免的，

主日學的形式（FORM）也要隨之改變適應，但
「高舉聖經、明白聖經、實踐聖經」這最基本元

素（ESSENCE），卻不應改變。希望在前面的日
子，有更多教牧同工參與主日學的事奉，讓主日學

在發展上有更廣闊的視野；又願意我們教會，信

徒都熱切追求真理，聖經老師人材輩出，接棒承

傳、堅守使命，為真理打美好的仗，榮耀主名。

誠心所願。
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年  份

1933-1934

1935

1936-1938

1939

1940-1945

1946

1947

1948

1949-1955

1956-1957, 1962-1968, 1970

1958-1959

1960-1961

1971-1973, 1977-1979

年  份

1974,1976,1981-1984

1975,1986-1987,1990-1993,1995,  

1998-2000, 2005, 2009, 2013

1980

1985

1988-1989

1994, 2001

1996-1997

2002-2004, 2006, 2010-2011,

2014, 2018-2019

2007-2008, 2012, 2015-2017, 

2020-2021

2022-2023

主日學部長芳名

陳錦綉

陳惠芳
*
 主日學停辦

龐景祥
*
 主日學停辦

黎綽如

杜雄罡

潘士威

譚梁雪梅

羅轉科

郭朝贊

張王素嫣

文子方

主日學部長芳名

陳啟元

陳梁慕清

潘重剛

袁添松

陳朱淑勤

鄧少軒

李文筱慧

高麗霞

李錦榮

關樹基

參考資料：禮賢會九龍堂堂會改選紀錄。

1957年九龍堂由通菜街遷入又一村新堂，歷任部長們就在又一村新堂開始60年多的主日學工作。11919557年年九龍龍龍龍堂龍龍 由通通菜街菜街遷入又又 村村新堂堂 歷任任部部長們就就在又 村新堂新堂堂開開始始開 60年多年多的主日學工作
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通菜街的主日學

通菜街時的主日學

禮賢會九龍堂於1928年成立，1930年遷入旺角通菜街130

號，同年成立主日學部，所以1933年可說是九龍堂主日學誕生的

日子。通菜街130號是一座唐樓，二樓聚會，排列著一行行供聚會

用的長椅。樓下作「副堂」和辦公室。主日學分班用的地方不多，

樓下有三班，其他班級在二樓大堂，每兩三張長椅一班，就像現今

分組祈禱的形式。上課的環境並不理想，老師要控制聲浪，以免影

響別的班級。今天的主日學學生實在幸福得多了。

當年的主日學課程，著重有系統地學習聖經，每位同學從低

至高年級都有課本，畢業的時候，一般學生都已經把聖經研讀了一

次。另一個主日學的特色是背誦金句，是每星期的功課。能夠自小

學習神的話語真是一生受用不盡！正如箴言22章6節所說：「教養

孩童，使他走當行的道，就是到老他也不偏離。」

通菜街130號禮賢會九龍堂

通菜街130號禮賢會九龍堂 通菜街130號禮賢會九龍堂聚會情況通菜通菜街1街 30號禮號禮賢會賢會九龍龍龍堂聚堂 會情會情況況

通菜街130號禮賢會九龍堂

通菜街130號禮禮賢會九龍龍堂堂

資料來源：陳啟元長老《主日學85週年特刋》專稿「通菜街時的主日學」
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六十至八十年代的禮賢會主日學

教會現時的又一村堂址於一九五七年建成，隨著主日學搬

往新堂址後，合班崇拜及分班上課的地方擴展了，學生人數亦

不斷增加，主日學迅速發展。主日學逐步與正式學校教育看

齊，按著學生不同年齡而有不同班別，具備相應的教學課程、

教科書及測考制度，每年有開學禮及結業暨頒獎禮，而「主日

學歌」亦應運而生。該曲目由已故潘重剛長老作曲、梁慕玲前

執事譜詞，已成一代又一代的「校歌」。

圖片參考資料：
我們屬靈的家-中華基督教禮賢會九龍堂1928-2016圖片集

主日學關瑞瓊老師（後排中間）及同學

攝於昔日婦女部房

當年的師生合照（後排右二乃彭江文娟老師）當年的主日學學生

60年代的九龍堂 1957年11月30日獻堂禮
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六十至八十年代的禮賢會主日學

一九八四年，彭江文娟老師邀請主日學以諾班到其府上聚餐

孩子們坐在成人摺椅上，一起唱「主日學歌」

（攝於1986年）

兒童組在婦女部房合班崇拜 學生圍坐在幼稚園課室的圓桌旁聽老師講聖經故事

（攝於1986年）

主日學畢業班學生與主日學部長和老師合照
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九十年代至2013年擴堂前的主日學

九十年代末，電腦科技應用開始引入教學

上，主日學也不例外。少年組在小學禮堂合班

崇拜，以往的大白紙「手寫」詩歌歌詞改用電

腦powerpoint播放，螢幕充滿色彩和詩歌的畫

面，隨着璟怡姐姐優美的琴音，同學們同聲頌

讚，敬拜上帝。

1998年禮小擴建，增加了課室數量和優化

教學設備，青年組分班，不需再借用牧師及傳道

人宿舍，可以在課室上課，使用課室的電腦協助

教學，提高了同學學習聖經知識的層面和興趣。

2014-2016年教會擴建期間，借用禮賢會中

學聚會，主日學繼續上課，從不間斷。

2000年主日學公演大型舞台劇《但以理》，

由少年組及青年組同學合力演出，成為一時佳話。

九十年代主日學老師合照九十年代年代年 主日主日學老學老師合師合照照
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九十年代至2013年擴堂前的主日學

90年代初青年組同學上主日學課

禮小擴建後，約西亞班的課室教學設備齊備 1988-1989梁慕玲老師及以利沙班同學合照

主日學部不時「攪攪新意思」，曾舉辦「兒童天才表演」，讓小朋友大顯身手。

課室不夠用，青年組借用牧師在教會的宿舍上課
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九十年代至2013年擴堂前的主日學

一年一度主日學主日，

是兒童組展示背誦詩篇實力的好時機。

90年代初的課室相對現在的簡陋，

但當時可以在課室上主日學已很幸福。

少年組在副堂舉行活動

馬利亞及馬太班在婦女部房上課，

家長陪同一起學習聖經。

2000年各班人數很多，

這是以利亞班在現代的課室。

少年組上課時學習禱告
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禮賢會新堂主日學
禮賢會九龍堂新堂於2016年8月28日舉行第一堂崇拜，

主日學亦繼續聖經的吩咐，在這美侖美奐的新堂裏教導孩童

神的話，帶領孩子在真道上成長。

2020至2022年新冠病毒疫情下，全港學校不時停課，

主日學不敢停歇

教導神的話，以視

頻、網課讓同學在

家上主日學。感謝

神！2022年四月

主日學回復正常實

體課。

約翰班同學鏡頭下的教會

初少組同學在黑板上畫生日蛋糕送給浚強，

並一起唱生日歌恭祝浚強生日快樂！

2019年以斯帖班升上青年組前最後一堂的小食會

（攝於2019-09-29）

少年組復活節合班活動合照

少年組復活節合班崇拜由同學領唱
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禮賢會新堂主日學

兒童組同學開心展示他們親手完成的勞作

兒童組合班崇拜

馬利亞班上課—為與主同行90年塗上色彩兒童組在小學禮堂合班崇拜

兒童組十分投入參與暑期合班小組活動
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禮賢會新堂主日學

青年組參與塗灰禮

2017-18約珥班S5

小鴿子宣教士分享

約珥班課餘與主日學老師茶聚

2022主日學主日青年組結業禮
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禮賢會新堂主日學

疫情期間少年組在411

合班崇拜，全都戴上口

罩並保持距離。

疫情期間主日學透過zoom繼續上課   防疫禁制令解除後幾天臨時策劃的少年組活動

 疫情期間同學透過zoom繼續上課（攝於2021年2月）
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主日學的代代傳承
感謝神的恩典！主日學九十年來，見証一代又一代的禮賢家庭傳承使命，家長不但風雨不改每主日帶

孩子到主日學學習神的話；更在主日學教導教會下一代，以生命影響生命，造就一代一代忠心愛主，一生

跟從主行的禮賢人。願神繼續帶領主日學的工作，代代傳承，傳揚主愛。

文珮珩老師（左二）做主日
學學生時，

更取得學業獎呢！

主日學老師肩負一代又一代傳講主聖言的責任，
以真理教導學生。你認得圖中多少位呢？

代代傳承-每一代都是主日學學生又是老師，陳啓元長老一家攝於主日學85週年

不少主日學學生在完成課程後投身
老師行列，

服侍下一代的主日學學生，

圖為「思思姐姐」和「Ling Ling 
姐姐」。

代代代傳承傳承傳傳承-每每-每一代代一代都是都是都 主日主 學學學學學學學學學生又生又生又生又生又又又又又是老是老師師
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李錦榮

今年的青年組（S1-U1）恆常出席的同

學約45人。主日早上08:45在413室先有專

題信息時間，再按年級到禮小課室分班教

授聖經知識。專題信息有：原文字義淺釋

的「信是有『原』」、五經中之祭禮及節

期的「五祭七節」、宣教信息分享及讓同學

們主領的「同學園地」等。下學年更會加入

教牧同工信息分享，讓同學們在福音信仰上

更得激勵。

青年組今年人數也有所下降，除了有同

學到了外地升學以外，也有同學在疫情後因

學校追趕課程進度而被要求在主日早上補

課，雖面對困難，主日學老師們仍然為同

學們努力付出。

希望有更多我們所服侍的青少年群體參

加主日學，讓更多青少年人能享受學習聖經

的樂趣。

彭凱欣

每主日上午八時四十五分開始，兒童組的小朋友會先在小學禮堂作合班崇拜，學習以詩歌來讚美、敬拜

上帝。幼小的孩子先跟著老師學習祈禱，隨後便開始口唱心和地讚美主、敬拜神。

隨後孩子們便按年齡分班-學前的是馬利亞班，K1的是馬太班，K2馬可班，而最高班是K3的馬提亞班。

每班平均有三位老師。現時兒童組的人數約五十人。在疫後復常的過程中，幼童的適應仍不容易，求上帝施

恩，讓這些幼小的學生能健康活潑地回來主日學的課堂，認真學習聖經。

為了這些可愛的孩子，老師們每星期都準備充足的為他們帶來愉快的學習時光。從合班崇拜開始，老師

帶領著小孩又唱又跳，以詩歌讚美上帝。在分班的課堂內，老師會教導小朋友不同的聖經故事，讓他們從小

便認識救恩。老師們的關愛與教導，更讓孩童體會主耶穌的愛！

全憑上帝的恩典，今年兒童組共有十四位老師。平均每班有三位老師負責教學、做手工、背金句及維持

秩序等等。大家分工合作，互相配合，同心事主。盼望大家往後能繼續彼此配搭，同心事奉！

區靜儀

2022-23的少年組，比過去兩年（疫情時期）都要繁

忙，但這樣的「忙碌」卻是令人雀躍和積極的！

復常後第一個轉變，就是將開學日期改在9月第一主

日。少年組繼續以合班形式於早上8:45至9:10在411室進

行崇拜，平均出席人數50人；隨後分班，各班同學有秩序

地跟隨班老師到小學課室上堂。

疫情過後，大家都懷著興奮的心情籌辦和出席「實

體」活動，例如祝誕獻唱《誰會差派嬰孩》、128大團拜

寫揮春、復活節崇拜暨“尋找復活（蛋）耶穌”，再加

上暑假期間的“最受歡迎詩歌選舉”，高少年級同學的

詩歌分享，聖經遊戲週等等。有些活動更得到其他單位

的弟兄姊妹一同協辦，真是萬事互相效力，叫愛神的人

得益處呢！

願天父繼續賜給我們智慧和能力，懂得如何設計課

程和活動，也盼望能有更多機會與不同單位携手合作，

讓小孩子在輕鬆愉快的環境中學習聖經真理。阿們！
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級別

N

K2

P.2

S.2

S.5

S6 及 U1

K3

P.3

S.3

P.6

P.1

S.1

S.4

P.4

P.5

K1

馬利亞班

馬可班

馬提亞班

以利亞班

約書亞班

約拿單班

以賽亞班

約翰班

約珥班

提多班 〔不再一樣〕

以利沙班

約瑟班

以斯帖班

以諾班

以法蓮班

神愛我們

認識耶穌

全能的父

奇趣的故事

同來崇拜

主在人間

創世記

七個人物

以色列最早的

兩個王

耶穌我救主

可愛的家庭

馬可福音之研讀

主耶穌能

從亞當開始

馬可福音之研讀

認識神的兒子

約書亞記和士師記之研讀

主行的神蹟奇事

以撒、雅各和

約瑟

大衛與所羅門

主耶穌用我

我的價值

誰是強人

愛的法典

願別人也認識祂

教會英雄

流浪之日

以利亞和以利沙

宗教教育中心

播道

播道

播道

播道

浸信會

浸信會

浸信會

播道

播道

馬太班

幼稚初級 (第1-4冊) 

童心愛主幼稚初級 (第 1、2 及 4 冊)

小朋友的聖經故事

兒童聖經故事系列

羊兒傳喜訊

台北：企鵝圖書

鹿橋文化事業有限公司

香港聖經公會

童心愛主幼稚初級（第4冊）

幼稚初級 (新版第1-4冊)                                                                          

幼稚初級 (第1及3冊)                                                                     

耶穌降生 童創聖景

上帝好愛我

浸信會

宗教教育中心

宗教教育中心

道聲

浸信會

宗教教育中心

班別 出版社教材

主日學每季用書書單（2022至2023年度）
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 地 點                                    08:45 - 10:00      

 小學禮堂   兒童組崇拜主領
  任知珩 / 陳真真 / 潘愛倫 / 鄧眷扉

   司琴：任知珩 / 畢宇晞 / 潘愛倫

 小學 G04室  馬利亞班  葉杏泠 / 任知珩 / 何宛思 (N)

 小學 102室  馬太班 張笑金 / 畢宇晞 / 潘愛倫 (K1)

 小學 104室  馬可班        陳慧心 / 劉育賢 / 陳真真 (K2)

 小學禮堂/105室  馬提亞班 鄧眷扉 / 廖美華 / 萬錦萍 / 姚靜儀 (K3)

 教會 411室   初少高少合組崇拜
 區靜儀 / 郭加汶 / 鄧詠恩 / 羅康怡 / 陸家樂 

(P1-P6)
   司琴：陳璟怡 / 鄧憬恩 / 李樂忻 / 劉進彥

 小學 202室  以利亞班   陳璟怡 / 潘寶珊 / 陳耀恆 / 馮詩詠 (P1)

 小學 203室  以賽亞班  黃錦紅 / 顏玲珠 / 鄧詠恩 (P2)

 小學 204室  以利沙班    潘寶玲 / 陸家樂 / 陳昭賢 (P3)

 小學 205室  以諾班    陳碧珊 / 陳瑞芬 / 李倩兒 / 關月芳 (P4)

 小學 208室  以法蓮班   李樂忻 / 畢穎施 (P5)

 小學 209室  以斯帖班   陳寶瑩 / 杜雪荔 / 許紹恒 (P6)

 教會 413室  青年組崇拜 關樹基 / 李錦榮 / 劉仁愛 / 陳緯樞 (S1-U1)

 小學 211室  約書亞班  梁志文 / 吳帙鍊 (S1)

 小學 210室  約翰班      佘嘉誼 / 丘玉虹 (S2)

 小學 301室  約瑟班      李錦榮 / 李卓臻 (S3)

 小學 302室  約拿單班 陳柏林 / 孫小娟 (S4)

 小學 303室  約珥班 劉仁愛 / 徐樂唏 (S5)

 小學 304室  提多班 馮敬堯 / 馮駿宇 (S6-U1)

主日學教師名單（2022至2023年度）
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兒童主日學的感想（2023） 
兒童組 萬錦萍老師

與主同行90年⋯⋯感恩 
青年組 梁志文、吳帙鍊老師

全憑主恩 
兒童組 陳真真老師

參與兒童主日學的事奉工作，不經不覺已有兩年
了。從馬可班到馬提亞班，看著孩子們不斷的成長及
語言能力提升，同去年比較，感覺他們越來越聰明，
回答問題時非常有智慧及合情合理，當然他們的駁嘴能
力也相對地厲害了很多。一句時常聽到的金句：「教養
孩童，使他走當行的道，就是到老他也不偏離。」（箴

言22章6節），能教育孩子成長，對我來說，是一件很
有意義及神聖的事。

「你們無論做什麼，都要從心裡去做，像是為主
做的，不是為人做的。」（歌羅西書3章23節），期
望未來多些年青人能參與事奉的工作。

不經不覺在主日學已經事奉了9個年頭，回顧這
段時間真是恩典滿佈。

過去一直在高少組負責小五以法蓮班主日學，這
兩年有機會在青年組負責中一約書亞班。青年組的教
學模式及內容完全不一樣，對我來講是一個新挑戰，
青少年除了比較着重應用之外，亦喜歡分享，所以每
次備課時都擔心內容未夠豐富，再加上因為早年疫情
嚴峻，大部分時間都是以網上形式上課，這是我的另
一個挑戰，亦因此更能見證上帝的恩典。

原以為疫情未能實體上課，沒有機會與學生見面互
動而感到可惜，內心總覺得好像欠缺了些什麼⋯⋯但是
感恩資訊科技的發達，我們可以透過Zoom在網上開課，
仍然能夠與這群少年人分享上帝的話語，而且每次上課
前會分享一首詩歌，以詩歌先敬拜上帝再進入課堂，讓
學生們學習透過詩歌敬拜上帝，再學習上帝話語，令課
堂更充實。

上帝的恩典超過所想所求，因為zoom上課的關
係，一些平時未能返教會上主日學的青少年，或者因
為確診而要隔離的學生，甚至已經移民海外的也可以

藉互聯網參與網課；而平時表現比較靜、怕羞、怕答
問題的學生，在上網課時反而變得主動，自信地回應提
問，神就是這樣奇妙與幽默，祂總是讓你意想不到⋯⋯

感恩今年大家終於可以上實體課，甚至可以除下
口罩見到一張張可愛笑臉。神讓我們感受到原來能夠
返教會並非必然，要我們學習珍惜返教會親近神，與
大家見面溝通的機會。

今年能夠與丈夫一同事奉，在課堂裏大家互相
配搭，互補不足，一個負責教學，一個負責秩序，
透過事奉一同經歷神的恩典；神讓我們看到自己的
不足，對聖經知識的貧乏，而催逼我們去追求、裝
備自己，更倚靠神，藉學習和預備課堂內容與神建
立更親密關係。

很多時候我們原以為不好，心裡有着不同的擔
憂，但是神卻一點一滴讓我們看見祂的大能，更走近
祂。因為「耶和華說、我的意念、非同你們的意念、
我的道路、非同你們的道路。天怎樣高過地、照樣我
的道路、高過你們的道路、我的意念、高過你們的意
念。」（以賽亞書55:8-9）

「教養孩童走當行的道， 就是到老他也不偏
離。」（箴言22:6）

我一直認為這是一段十分凝重的經文，而經文的
對象是父母，因為教養孩子是十分重大的責任，而父
母教養自己的小孩責無旁貸。直到成為了主日學老師，
才發現這重大的任務竟不知不覺落在自己的肩膀上。

記得不同時間都有姊妹邀請我成為主日學老師，
但都被我婉拒了，因為我認為我自己還不夠成熟，實
在沒有信心能成為小孩子的好榜樣，更別說教導他們上

帝的真理。有趣的是，當人眼中只有自己的不足及以此
為藉口拒絕上帝的呼召時，上帝的恩典卻早已預備。

一天，一位屬靈長輩再次邀請我加入兒童主日學
事奉，但只是短期替代放產假的老師，由於並非長期
投入事奉崗位，出於助人為樂之心我就答應了。剛開
始時拿捏不到與小孩子溝通的模式，講聖經故事時他
們經常用疑惑的眼神看著我，了解後發現原來我用了
一些他們不明白的詞語。有些小朋友很安靜、有些很
活潑，面對不同性格的小朋友，需要耐心和智慧。當
主日學老師真的不容易！
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主日學給我的點滴回憶 
少年組 羅康怡老師

代課時間匆匆過去，慢慢我發覺每個主日早上
能見到一張張的笑臉早已成為我動力和快樂的來源。
我在想，我有那麼多的不足，上帝為什麼會呼召我擔
當主日學老師這麼重要的事工呢？然後上帝回應我：

「我的恩典是夠你用的，因為我的能力是在
人的軟弱上顯得完全。」（哥林多後書12:9）

上帝呼召軟弱的人，讓我們知道在事奉上要依
靠上帝，而不是靠人自己的能力。當主日學老師對
我來說還是一個超過我能力所及的重擔，但我仍然
決定繼續投入主日學的事奉，因為我相信上帝的恩
典必定會在我的軟弱上顯得完全。

雖然我從小在教會長大，但是我並沒有參加兒童
組主日學，大概是因為當年妹妹出生不久，爸媽只能
帶我一起參加崇拜。到了小一，那時祖父應該是認為
不能再等了，便提出先帶我去主日學，然後午堂崇拜
完結大家便一起去午餐（那麼當時祖父是連續參加兩
堂崇拜嗎？有人知道的，請告訴我）。那時我可能很
貪睡也很貪吃，祖父總是帶我去不同地方吃早餐，再
去主日學，後來妹妹也到了上主日學的年齡，我們三
人便一起吃早餐然後去教會（最後我們固定在麥當勞
落腳），想起來很懷念也很感激祖父的堅持。後來祖
父年紀漸老，便由爸爸一早帶我們去主日學，再去接
祖父母一起來崇拜，主日早餐行程到此結束。

在主日學的時光中我最有印象的是合班崇拜時
間，尤其是在低年級時坐得比較前，清楚聽到前方有
彭太帶領我們唱詩，後面又有哥哥姐姐的歌聲，被多
聲道的詩歌包圍；後來升了班坐在後面，一來後面沒

有人，二來小學禮堂也挺大，經常聽不到彭太在說什
麼，難免會有點分心⋯⋯記得那時總有些歌很期待可
以唱到，例如“大山可以挪開”、“我的燈需要油”
和一年只唱一次的“主日學歌”，雖然歌詞和旋律都
很簡單，但它們帶給我們的意義是一輩子的，現在有
不少那時的詩歌在今日的主日學崇拜還在頌唱呢！

想起那時主日學有很多趣聞，雖然從主日學畢
業已經有好些日子了，現在不時也會和主日學同學提
起，互相大笑一番。感謝主讓我在主日學認識的朋友
到今日還在教會一起事奉，也感謝各位主日學老師每
個主日風雨不改對我們不斷的栽培，當然也感謝每週
堅持帶我們上主日學的家人。

祝主日學部90歲生日快樂，願主祝福各位主日學
老師和學生一起成長，喜愛勤讀神的話，一生一到老
也不偏離！

我的主日學教學經歷 
青年組 馮敬堯老師

當年我在多倫多就讀大學二年級，在崇拜中聽
到牧師呼籲急需主日學老師，我頓時有感動就馬上
報名參加了短期師訓班。短短四堂的師訓班畢業
後，師母便馬上安排我教主日學中三班。當時我從
來沒有試過教學，也不知道該如何作一位合適的
主日學老師。幸好，有一位資深的主日學老師陪我
一同授課，我便一邊觀察她的教學方式，一邊自己
摸索。回想起來，有經驗的老師帶年輕老師一同教
學，的確是一個很不錯的培育老師方式。

自那年起，除了由多倫多回歸香港的轉接期，
在過去30年我基本上從沒有間斷去教主日學。一開
始時，我只是回應了一個呼召，但當我教學年資加
深之後，便發現這呼召已變成我的召命。只因我願
意回應神，祂讓我慢慢發現我有教學的恩賜；聖靈
也讓我對學生有負擔，所以我開始不斷鑽研用什麼
方法和什麼題目可以讓學生對神的話語更感興趣。
那麼多年的主日學教學生涯中，我發現聖經雖然千

古不變，但其實每個年代的學生的學習模式和興趣
都有很大的分別。所以，就算我的教學課題是一模
一樣，但我每年也會隨着社會和學生的改變而更新
教學內容或方法，使學生覺得主日學很貼地-神的話
語很實用！其實每年教學材料的更新是需要花不少
時間做資料蒐集，有時也要主動去問學生對某些題
目和資訊的感受。我覺得，教主日學也要不斷心意
更新而變化，才能做到一位稱職的主日學老師。

我不敢說我是一位很好的主日學老師。但我敢
說我是按着召命全力以赴的主日學老師。在這30年
主日學的教學中，最感恩的是見到學生們的成長，
對神話語更了解、更感興趣。有些時候我也會聽到
一些舊生告訴我，當年我教過他們的一些內容。這
會令我莫名的高興—使我覺得當年的用心教學沒有
白費。現在神呼召我要暫停教學一段時間。但願神
興起更多願意回應呼召的新主日學老師參與主日學
的教學工作，讓青少年能學習到神話語的寶貴！
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與主同行—信仰與祝福之旅
李兆麟長老（主日學前學生及前班務老師）

在上世紀六十年代中，我參加了禮賢會九龍堂的主日學，這段難以忘懷的旅程持續了十多年。今年是禮賢

會九龍堂主日學部九十週年，回顧這段歷程，我深感慶幸與感恩。主日學令我更深入地領悟聖經真理，協助我

建立了與上帝的關係，並塑造我的品格和價值觀。回顧過去，我充滿敬畏和感激之情，亦很珍惜主日學時光，

因為它對我的生命影響深遠。

主日學為我提供了一個深入理解聖經人物及其教導的平台，例如我從但以理中學到即使面對逆境，也要堅定

地持守自己的信仰。我亦學到了許多寶貴的聖經經節，如詩篇119:11“我將你的話藏在心裡，免得我得罪你。”

這些教導為我的成長奠定了堅實的基礎。

在主日學中，我有幸遇到充滿愛心的主日學老師，他們在我心中留下了深刻的印象。今天，我仍然有機會

與昔日的主日學老師在九龍堂一同事奉，這讓我感到無比欣慰，他們展現了基督的愛，是愛心的榜樣。除此以

外，昔日主日學時結交的同學，許多人今天仍堅定地與主同行。其中一些更與我一同在九龍堂事奉，一同敬拜

上帝。這些珍貴的友誼見證了信仰的真實，亦激勵我繼續事奉。

主日學亦教導我從小培養奉獻的習慣，教導我不可只顧自己，亦要顧念上帝的家。這些年來，我也切實地

體會到上帝的恩典及信實，因為祂的供應總是超出我所想所求。

主日學的旅程在我生活中產生了深遠的影響，塑造了我的價值觀，深化了我與上帝的關係，並讓我體驗了

豐豐滿滿的祝福。我心懷感恩，感謝主讓我能在九龍堂主日學中學習和成長。展望未來，我祈求九龍堂主日學

繼續成為光明的燈塔，引導孩子們認識上帝，就是到老也不偏離。

1/4世紀的光榮
曹李影影（前主日學老師）

《芥種》，久違了。 

大約2000年初，我教了兒童主日學前後約有六年的時間。

當年在慕清姐的領導之下，我和一群充滿愛的老師一起教學，特別是跟杜太一起學習， 實在是一段很美好

的時光。

由於我的兒子卓德在國際學校唸書、中文不太好，又鑑於當年愈來愈多兒童主日學中的學生也在國際小學

就讀，所以我向慕清姐提議在教兒童主日學時，一半用中文教、一半用英文演譯，例如有些地名如Sodom（所
多瑪）有它的特別意義，又例如有些金句如約翰福音三章16節，孩子們可選擇背誦英文金句或中文金句等等。

慕清姐十分尊重各老師，她不反對我在我班內所採的教學方法，我十分感動；而教學效果亦相當理想。

在多年的主日學教學中，其中一幕令我難以忘懷的，就是有一年我和小學四年班每個孩子們逐一作決志信

主的禱告。我深信主已聽到每個孩子個別的禱告。

多年後，我家移民到澳洲，在某天遇到了當年我的一個主日學學生。他大概在反叛年齡，神都知道。我在

禱告中記念這個聰明的孩子。又多年後，他回轉到神的家，現竟也是教會中活躍的年青領袖了。我，在他心目

中，仍然是他兒時的主日學老師。

看到孩子們在主內成長，我作為他們約四分之一個世紀前的戰友，是多麼光榮啊！
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壓傷的蘆葦
彭永祿（前主日學學生）

大概是70多年前，先母「彭師奶」帶領我們幾兄弟到通菜街的九龍禮賢會上主日學，當時我班的老師是

龐景詳長老（龐建新牧師的先父）。他是個學識豐富、談吐風趣、滿有愛心的導師。他講課絕不會沉悶，不但

教曉了我許多基本的屬靈認知，更啟發了我對各樣知識、學問的興趣，尤其是對音樂的追求。

記得每次主日學早上唱完主日學校歌，就是《天人聖歌》裡的聖經目錄歌：

 創，出，利，民，申命約書亞；

 士師，路德，撒母以上下；

 列王記上下，歷代志上下；

 以斯拉，尼希米，以斯帖書。

就是這樣，琅琅上口的把3X9=27的39卷舊約和27卷新約目錄記到70多年後的今天。

我對蘇佐揚牧師的天人聖歌和短歌最為喜愛，因為他常用聖經裡的金句譜出優美且易上口的旋律，容易學、

容易記，真的讓我得益不淺！

小時候的我體弱多病，天氣一轉涼，哮喘又發作，往往用上三幾個枕頭墊高，也是瞓不平，睡不着，家人

也因此要陪着我到天明，還要特別弄些食物給我補身。直至到中學，每次排隊上早會，我總是排在最前面的一

兩個（按照高矮排次序），家人給我的形容是：頭扁、眼細、兜風耳、倒及牙，可幸我仍是他們心目中最被疼

愛的一個。那時候的我自信心極低，感謝神一首金句詩歌：

 壓傷的蘆葦，祂不折斷；

 將殘的燈火，祂不吹滅；（賽42:3）

 耶穌肯體恤，祂是恩主；（希12:2）

 祂愛我到底，創始成終。（希4:15）

 把我完全改變過來，我從新得力，活出積極的人生。

原來蘆葦草是猶太人常用的天然物料，主要用來製造許多家居物品，特別是用來吹奏簡單音樂的笛子。但

當蘆葦被壓傷後就製作不了會吹奏音樂的笛子，多數會被棄用。誠然，祂答應過不會折斷這壓傷的蘆葦，不吹

滅那將殘的燈火。

聖靈就是用這首短歌（金句）改變了我自卑的心態，使我重拾自信，深知一位滿有慈愛，又體恤人軟弱的

恩主，用祂無比的愛遮掩我一切過錯和缺失（箴10:12）。就是這個確信，我選擇要做一個醫生，幾經艱苦和挫

敗，我終於考獲醫生的名銜。當然是先醫好的自己的哮喘病，更承諾先謙卑自己，完全順服，總要合乎主用，終

生把這恩典（是我不配得到的）和我的病人一同分享，最終我更加入了精神病專科的行列，因自己親身感受過最

「痛」的經歷，莫過於「心」痛，那種同理心自然比別人強，深知喜樂的心是良藥，喜樂的福音就成了我常用於

病人身上的心理治療（Psychotherapy）。

就是這樣，我把七十幾年前在主日學裡學到的，作為我和那些身、心、靈都受極大困擾的病人溝通的橋

樑，更常常和他們分享一些環保意識，例如教他們如何用Acrylic顏料加些Epoxy混合膠去修補一些崩了或裂
了一點的瓷器杯、碟，再用少許藝術色彩蓋過那些缺陷，重新給它們一個新面目和用途，令他們不至於被丟

棄。就是這樣，告訴他們壓傷的蘆葦修補後可以再成為發聲的笛子，甚至發出更美的聲音。

我早就踏入這黃金年華，更深深感受到：將殘的燈

火，祂不吹滅。就憑這信、望和愛，加上這從敬畏神而來

的智慧，曉得努力地、不停地、加油，再加油！努力使這

火炬不至於冒煙；假若神願意，繼續可以發光發熱。
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主日學對我的影響
黎尹淑霞（前主日學學生）

在禮賢會參加主日學已經是很多年前的事，但這對我的影響卻是一生之久。

記得我是在小學四五年級時開始參加主日學的。那時上主日學只是為了父母的要求，後來卻覺得挺好玩：

聽聽聖經故事，節日又有禮物派，老師和藹可親，從不罵人。考試又沒有壓力，是星期天打發時間的好去處。

其中有一位主日學老師給我印象最深刻 。我已記不起她的名字。她要求每年和我們一同升班，大概有三年

之久。不但如此，她也知道我在信仰上的徘徊和掙扎，每一次在主日學完結之後都找我傾談。那時我正是青少

年時期，覺得她很煩，但感受到她對我的關愛，是真誠的愛及基督的愛，所以沒有太大的抗拒。

像我這頑梗的人，雖然經過這麼多年主日學的教導，亦到了應該接受堅信禮的年紀，但仍然徘徊在信仰的

邊緣。不過，主日學老師對信仰的堅持和執著，對學生無私的愛，令我覺得這福音再不是一件可信或可不信的

事情，而是關乎我今生和來生的事情，我一定要認真的作我自己人生中最嚴肅的抉擇。

一直有幾個問題困擾我：我從哪裡來？我生存的目的是什麼？我死後往哪裡去？這些問題，聖經都有明確

的答案，但我卻需要有信心，完全順服在聖經的教導上。在我心中有很多理性上的疑惑，“所聽的道，與我無

益，因沒有信心與所聽的道調和”。

大約在十八、九歲的時候，當我為到這些問題很苦惱時，做了以下的禱告：“神啊，我現在是站在十字路

口中，我信你不是、不信你也不是，聖經的教導告訴我，你是那親自向世人啟示，親自尋找罪人的那一位，我

心中有很多理性上的問題不能解答，求你將信心賜給我。”做了禱告之後，雖然那些理性的問題沒有答案，但

苦惱已不再攪擾我。

之後的日子，神藉著不同的經歷，叫我在生命中經歷祂的實在，每次跌倒、每次懷疑，都是祂的慈繩愛索將

我挽回過來。耶穌是那與我談話、伴我走生命窄路的主。祂也是可以保守我直到見主面的那一位主。我深信，那

在我心裡動了善工的，必成全這工，直到耶穌基督的日子。

願意在這裡多謝所有主日學老師，你們在主裡的勞苦不會是徒然的；也多謝禮賢會在我年青時，在我需要

規劃人生方向時，給了我真理的教導。

主日學主日感言
畢黃燕明（前主日學老師）

「教養孩童行正路， 一生到老不偏離。」這是我年少時主日

學主日掛在小學禮堂兩邊的對聯！當時我是一名主日學學生， 並

不知這對聯的出處（原來這是出自箴言25章6節），但其中的教

訓，就一直默默地印在我的心坎中！後來在我成為一位教師，甚

至成為一位母親後，這聖經的教訓仍一直在提醒着我！

當我女兒兩歲時，我便把她帶到主日學中，讓她自小就認識

這位愛她的主耶穌，並明白主的道。亦因為反正都要帶女兒返主

日學， 所以我自己也成為一位主日學老師了！

我一直都是兒童組的合班崇拜老師，每次分班前負責帶領兒
筆者（右一）為主日學兒童組合班老師，

站於前中者為筆者二女兒
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童唱詩敬拜，此外也須統籌每年主日學主日中，兒童在午堂崇拜所負責的詩篇朗誦，還有每年主日學的祝誕節

目“聖景”的兒童表演環節！我很高興看著一個一個的小朋友每週開心雀躍地回到主日學裏，透過唱詩歌、聽

聖經故事、背金句和學習祈禱等，在其中漸漸有屬靈的成長！

他們一張張純真的笑臉、每年主日學主日在大堂響亮地背誦出不同的詩篇及愉快地唱出主日學歌（副歌）

的情景，一一都成為我美好的回憶！相信這些詩篇必能幫助他們一生記得上主的愛和引導，一生學習讚美祂！

上帝讓我這不配的人可以在建立孩童的事工上有份，實在感恩不已！

時光飛逝，每每見到小時的主日學學生現在已經成為別人的父母，又帶著自己的小朋友返主日學，就仿佛見到

自己以前的影子！他們除了帶自己的孩子返主日學，有的自己也成了主日學老師呢！見到在主日學部有這種承傳，

心裏實在感到十分欣慰，為他們不斷的感謝天上的主！「不可忘記我的教誨，你的心要謹守我的誡命！」（箴言

3:1）這是上主給我們的忠告，也要我們把主的道傳給我們的下一代，讓他們知道「不可使慈愛和誠實離開你，要繫

在你的頸項上，刻在你的心版上，這樣你必在上帝和世人眼前蒙恩惠，有美好的見識。」（箴言3:3-4）

在這虛妄的世代，我們的下一代實在更需要認識主、得着主的引導。他們要學習專心仰賴耶和華，不可倚靠

自己的聰明，在一切所行的路上，都要認定主，主必使他們的道路平直。（箴言3:5）

現在我已是四個孫兒的外婆，十分安慰地見到孫兒

們年紀雖小，但個個都喜愛上主日學！每次在教會見

到我時，他們都會開心地撲向我, 並把手中的主日學手

工與我分享。雖然現在我不再在主日學中事奉，但我的

女兒卻當上我的接棒人，成為主日學老師呢！能當上主

日學老師，完全是上帝給我們的恩典，並不是因為我們

有很多過人之處，或是在聖經上有很深的認識，而是主

讓我們有機會與主日學學生一起學習，從中不斷有屬靈

的反思與成長！聰明人得著從上而來的智慧，就是懂得

敬畏耶和華，因為「敬畏耶和華的，大有倚靠；祂的兒

女也有避難所。」（箴言14:26）但願我們每位都是聰

明人，選上最好的福份，把造福下一代的工程繼續傳

承下去。

匆匆三十年
羅康琦（前主日學學生）

時間慢慢流逝，如果要回想主日學的美好回憶，那我會分享主日學的詩歌，伴隨著我的成長，尤其是那些

年由彭太教導的日子⋯⋯

那時候每個星期天的清晨，彭太會從她的手袋裏拿出一疊整齊摺疊好的A2歌譜，純熟地把手抄好的歌詞攤

出來，然後掛在展銷會尺寸的掛架上，緊緊扣好之後，會用一支長長的指揮棒把歌譜整理好，情景依然歷歷在

目。等彭太的一個指揮動作開始，司琴就會自動自覺把歌曲開始彈奏，每個星期日也是如此。年復一年，日復

一日，很是難忘的片段。

不知道教會那些年一起成長的夥伴記得多少，我可以試試節錄如下，看看大家有沒有印象：

前左一筆者丈夫（前主日學老師），

前左二筆者細女（前主日學學生），

前右三筆者母親（生前為成人主日學學生），

前右二筆者，前右一筆者細女婿（前主日學學生），

後左二筆者大孫女（現主日學學生），

後右一筆者大女兒（現主日學老師）
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歌曲一

神是愛，祂愛我比天高海深！ 神是愛，祂愛我為我釘十架。

歌曲二

大山可以挪開， 小山可以遷移， 但主的慈愛永不離開你！

歌曲三

神是愛啊神是愛，我知神是愛。

神是愛啊神是愛，因聖經/太陽⋯告訴我。

（小時候覺得這首歌很高趣味性，因為歌詞可以隨意配搭。）

歌曲四 

無論是陽光普照 抑或是陰霾四佈。

每主日，每主日，我們都要 都要踏上往主日學的道路。

求主助我喜愛神的話。

琅琅上口的旋律，雖然歌詞簡單，旋律來來去去也是那幾個音符，但我絕對相信那些年的小孩子，簡簡單

單的學習，應該已經有很多說不出的回憶。

另外，我對當時的小賣部也是很有印象。它是在課室那邊一個神秘小角落的樓梯下，那些年實在覺得那條

小窄巷也是非常的寬敞，有著各式各樣的零食和汽水機飲品，麻雀雖小，五臟俱全，什麼小食也不會缺乏，簡

單一包375檸檬茶已經是一個非常開心的早上。

那時候去完主日學再去兒童崇拜，等著家人接我時，我常望著哥哥姐姐在籃球場興致勃勃地打籃球，追逐

玩耍。一轉眼原來已經過了三十多個寒暑，那時整個主日早上實在非常豐富，除了見到不同年齡的小朋友，也

有不同類型的歌唱、遊戲與小禮物，最重要的是每星期不斷吸收到認識天父的信息，一個很充實的早上，默默

在心中種下神的話語。時間雖是匆匆的過，現在人大了，這些片段雖然依稀，但已在心中紮根，帶著神的話到

老也不偏離。

生命路上有很多的交叉點
陳耀揚

（現任主日學生家長、前主日學老師、前主日學學生）

生命路上有很多的交叉點。

小時候，每一個星期日早上從香港薄扶林出發，爸爸媽媽開車帶我們兄弟

妹三人回到又一村達之路禮賢會主日學。每一週必然是全家一齊出發。

那感覺真是一條很長的路，星期日是一個很長的白天。

我的祖父陳翼堅，住在當時副堂的頂樓—約在70年代末80年

代頭他退休後搬走；後來龐建新牧師搬進這個單位，他的家又成為

龐師母教我們這一班主日學的課室了。

主日學上課完畢後，我們一班頑童便狂跑到小學的小賣部買維他

奶魷魚絲齋雞粒等等小食，好好享受後便是少年詩班的練習時間。 大堂外的花園

又一村會堂的午後時光

舊日的教會花園仔
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大人當然希望我們利用下午空閒的時間溫習功課。安置好

我們在副堂的深啡色大木枱後，便各有各忙。（他們真的要開

很多會啊）

我們幾個頑皮男孩不會乖乖的留在副堂溫習，會在教會四

處尋寶—舊大堂的屋頂是一個斜屋頂，從鐘樓旁邊走出來爬

出去，坐在斜屋頂，可俯瞰又一村和附近的環境。像看外國電

影一樣。

有幾個主日學的表演活動，我是特別印象深的。

● 每一年聖誕聖景
● 約瑟的彩衣
● 但以理的故事
● 約拿的故事

若你和我一樣曾參與過這些活動，你必曾感受到那一種興奮

和熱情投入。從音樂台詞美術服裝燈光分場劇情，「潘重剛式」

拼了命般做到最好，不斷又不斷的排練，將每一對白每一首歌每

句金句都背在心裏。

今天看見我的女兒參加聖誕聖景扮演小天使，不期然會想起

我們過往的表演。這將來也會是他們的記憶吧。

我們主日學的同班同學大部份已各散東西了，成長的中途

有移民潮也有各人的不同經歷。有時我想我們這70-80年代教

會成長的一代是一個消失了的generation。除了李佳慈，今天在
教會已很少見到當年的同班同學。我相信聖經的種子總會在這

些不再常見的同學心裏埋藏着，或是發芽。偶爾總會想起和他

們一起經過的種種吧。

希望主日學仍然能堅持下去。在潛移默化的聖經教導過

程中，給予我們一代又一代的年青人成長的養份。身邊太多

東西在變的時候，你總會珍惜那一些不會變的人和事。願主

繼續祝福我們的主日學。

接着便是一整個下午時光。教會下午散會後通常是比較寧

靜，伴隨着籃球場的拍球聲音、偶爾經過的飛機聲音、和當時

仍然載着很多豬的火車聲音。

說起我們的籃球場—文浩兆麟耀基這些大哥哥“this is our 
court”的日子，你們還記得嗎？我記得主日學很多活動都是在這
個不大不小的籃球場裏舉行的。

註：因應筆者要求，以原稿刋登，未經修改。

當年的少年組木偶戲在副堂舉行

主日學兒童組在婦女部房上課

當年少年組復活節合班崇拜在大堂舉行

筆者的樣子在告訴大家，

復活節崇拜後在花園仔有茶點招待。
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主日學中的「村校」
余雪瑩（前主日學學生）

若從學校的角度來看主日學，我會形容自己是一個出身自老牌名校的主日學學生。因為從兒童組到少年組到

青年組，九龍堂的主日學很有歷史很有規模，而我就是自小無間斷的每星期天都會返主日學。

像學校一樣，在主日學每年大家會升班，有新的用書，新的主日學老師⋯⋯都是很熱切期待的事，而每年

的復活節找復活蛋、聖誕節做聖景、學期尾有主日學考試、背金句，又有半年勤到獎、全年勤到獎⋯⋯這一一

都是主日學在我腦海中留下的片段。

後來，我這位老牌名校生被差到粉嶺堂來開堂，搖身一變成為了主日學老師。若我們繼續以學校的角度來

看主日學，這間位於中學之內的教會，很少兒童， 勉強只開到一班。如果大家有觀賞過一套名為「五個小孩的

校長」 的電影，自然很易理解到粉嶺堂的主日學就是這個情景：一班之內有二年級有四年級有六年級，也有二

年級帶著他幼稚園高班的妹妹！

既不能用單一教材，而勤到獎在這裡亦起不到太大

作用，因為來的小朋友無多幾個是「信二代」， 有些

家長只是抱參加活動，甚至乎托兒的心態，所以出席率

也不穩定。

雖然自少在老牌名校經歷的那一套，在這裡用不

著，但在這主日學的「村校」中，我仍持守的那份堅信，

卻正是來自這成長的經歷：我堅信唯獨以上帝的話語去教

養孩童走當行的道， 就是到老他也不偏離。

這是個雖然仍不願意認老的我，但不得不承認是一

直在這不偏離的正路上，享受那份平安與穩妥的我，願

意以性命來做證的。

那些年在青年崇拜的日子
高李煦春（前主日學老師）

能夠在主日學事奉是我和高偉强莫大的榮幸。

1999年，陳梁慕清部長邀請我倆負責主日學青年組合班崇拜。當時香港正值祖國回歸，家庭移民和送子女

留學是潮流，主日學的人數也受到影響。神讓我們看到培育下一代靈命的需要， 因此便答應作這職事了。

我們心裏戰兢， 一面祈禱一面計劃，求神供應適合中學生的題材，以有趣的形式領他們敬拜。因高偉强喜

歡講故事扮這扮那，崇拜除了說故事之外，有時更加插角色扮演和互動環節。 這些活潑的敬拜形式漸漸成為青

年崇拜的特色。至於題材方面, 無論是個人經歷、屬靈偉人故事、宣教事蹟、周遭事物等, 只要是合題、真實、

有趣而發人深省的，我們都愛採納。目的是要引導思考，領他們由已知的事物去尋索未知的屬靈真諦，認識到

原來聖經所講的事情都與他們有關。希望他們看清自己的本相, 願意敬愛神和珍惜上主日學的機會。

每主日我們都興高采烈地向同學們講故事，但他們只神情空白地望着，令我們感到不安。摸索中，我們體會

到適應需要時間，關係需要建立，是急不來的。我們學了去接受他們，以信心仰望神的幫助。過了一段時間，準

（後排右三）雪瑩是余張佩斯的女兒 - 

自小在九龍堂成長，後來被差到粉嶺堂事奉。
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時出席的同學增多了，笑聲多了，互動的反應也變得自然了。有次崇拜完畢後，竟有同學走來告訴我們當天的信

息對他們有用 ! 這消息令我們雀躍不已，是神送來的貼心鼓勵 !

因着教會成立了差傳部，我們每年都請來宣教人士，向同學介紹在不同地域的宣教實况。與此同時，我們

又會在崇拜裏講述自己在柬埔寨醫療短宣的所見所聞，希望引起他們的關注並學習代禱。有一次，我取自海外

基督使團出版的宣教故事書‘Killing Fields, Living Fields’，分享了一個柬埔寨牧師家庭，在殺戮刑場上，對著
自己的鄉民和赤柬兵士勇敢地見証主， 之後全家慘被屠殺那一幕。我一面講一面哭，這與平常說故事的氣氛大

不一樣。全場鴉雀無聲，屏息靜氣地聽著，在他們默默支持下，我在哽咽中講完了這感人故事。

我很羨慕能說故事的人，覺得自己講故事技巧差勁，口才不逮，有時又不能控制情緒，怎能吸引青年人呢？

但神提醒我不要懷疑自己，更不要比較他人。我只是祂的器皿不是主角，能感動人的，不是我的能力而是祂自

己。 感激神仍肯用我，我要做好自己！

2009年在臉書中，我們看到昔日的主日學學生參加了該年教會舉辦的柬埔寨短宣。四、五年前她從我們口

中，認識到海外傳福音的需要，渴望參與其中。在大學最後的暑假裏，她毅然參加親身體驗。百聞不如一見，

她不單遇見我們常提及的宣教士醫生夫婦，與他們同工，更感受到作主使者的光榮和喜樂！

感謝神給我們事奉的喜悅和美好的回憶！

主日學與自己同行
張允遜（前主日學學生）

1995年，主日學第62年，禮幼課室，主日學老師

是畢崇康牧師，當時我是小四，課題是《主耶穌吩咐

拉撒路從死裡復活》。對於90年來，每一屆的主日學

老師和學生來說，這個場景，每主日都經歷一遍，既

熟悉但又平凡不過，幾乎會忽略。

那個時候，自己仍是頑皮的小孩，又不專心，老

師教過的課題，學過甚麼都忘記了，最能想起的，就

只有高中大學時代的護教學。就連每星期能夠準時上

主日學拿到勤到獎，其實也是爸媽的功勞。然而，這

些父母從小帶著自己與朋友們一起上主日學，還有老

師耐心教導的日子，卻潛而默化地陶造自己的生命，

撒下信仰的種子。主日學，默默地與自己同行。

與現在隨意就能拍照錄影不同，慶幸當年這平凡的一幕被拍攝下來，現在成了珍貴的回憶。就好像上帝的足

跡，細微而不著跡，只有細心察看，才能在平凡中看到上帝的教導，在自己生命中的作為。

當年的細路，今日也蒙上帝賦予使命，擔當青少年人的導師。承載這份主日學與自己同行的經歷，自己也

能夠與青少年人同行。

感謝畢牧師同意借用圖片，也感恩他曾成為我的主日學老師、屬靈導師，在我少時百厭不懂事的日子，仍

耐心教導自己。

95年主日學課堂的一幕成為了珍貴的回憶
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兒童組

馬利亞班 (N)

馬太班 (K.1)

馬可班 (K.2) 馬提亞班 (K.3)
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主日學各班合照



少年組

以利亞班 (P.1)

以法蓮班 (P.5)

以賽亞班 (P.2)

以諾班 (P.4)以利沙班 (P.3)

以斯帖班 (P.6)
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青年組

約書亞班 (S.1)

約瑟班 (S.3)

約拿單班及約珥班 (S.4 & S.5)

約翰班 (S.2)

提多班 (S.6 - U.1)
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2022兒童組聖景大合照

兒童組合班崇拜

聖景小演員同心禱告天父

2022聖景小演員

兒童組生日會

聖景小演員準備上台
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2022主日學主日以斯帖班讀經

少年組2023合班暑期活動「六色積木大搜查」

主日學新年寫「聖經祝福」揮春活動

2023少年組復活節合班活動

少年組合班崇拜同學帶唱詩歌

主日學慶祝聖誕少年組獻詩
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2022約瑟班合照

2023復活節崇拜

約珥班同學

2022青年組主日學主日

青年組合班遊戲

約瑟班同學分享

陳緯樞老師講課 - 信是有原
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兒童組90週年親子心意卡活動

王頌呈
馬太班

吳一言
馬提亞班

杜傳熙
馬利亞班

侯樂仁
馬可班

侯樂謙
馬提亞班

區子樂
馬提亞班

林書𡩋
馬可班

吳倚
馬提亞班
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兒童組90週年親子心意卡活動

曹亦熙
馬利亞班

梁瑩心
馬提亞班

陸哲舒
馬可班

黃致譽
馬提亞班

鍾睿謙
馬提亞班

譚凱信
馬提亞班

譚煒彤
馬太班

黃依琳
馬太班

許若弦
馬提亞班
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兒童組填色比賽—與主同行90年
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兒童組填色比賽—與主同行90年
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少年組聖經故事繪畫創作

鄭靝朗
以賽亞班

盧暟靈
以利亞班

張以芯
以利沙班

許和弦
以利亞班

聶青颺
以利亞班
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少年組聖經故事繪畫創作

聶芊悠
以利沙班

聶芊悠
以利沙班

阮咏荷
以利沙班

王芍穎
以利沙班

盧崇忻
以利沙班

陳韻祈
以諾班
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少年組聖經故事繪畫創作

盧本淳
以諾班

韓諾欣
以斯帖班

吳卓嵐
以法蓮班

董曦元
以諾班

石宇謙
以斯帖班

Samuel Lie
以斯帖班
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青年組學生感言

李心祈
約書亞班 郭嘉俊

約書亞班
黃明智
約書亞班

黃明恩
約書亞班

鄭然諾
約書亞班

Yandy
約書亞班

羅天悅
約書亞班
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我和神的一個經歷
（Maisie Hon 提多班）

在大約8個月前，我深深感受到神不離不

棄的愛，現在還記得當刻的那份感動，像刻在

我心裡般，那刻我亦開始了寫「屬靈日記」

的習慣。

在那段時間，我十分忙碌，把很多時間

都花在「上莊」身上，平時的我也會每天早晚

祈禱和恆常參加團契，但那時的我常常都要

開會，完全沒有時間親近神，與神沒有相交的

時間。而有一天晚上，我異常地不用開會，我

突然被聖靈感動叫我要與神相交，那刻我覺得

自己做錯了很多事，覺得自己好像離開了神似

的，與非基督徒仿彿沒有分別，我哭著向神認

罪祈禱，覺得自己很不配。

在禱告的過程當中，我感受到神不離不

棄的愛，祂一直沒有放棄我，縱使我在那段日

子完全忘記了神，我感受到神親自尋回我，儘

管我是一個罪人，神都會繼續愛我，而神給我

的這份愛是無價的，神是無條件地愛我的，我

常常覺得神是無必要愛我這些不配的人，但那

刻我很感謝祂對我的愛，亦感受到神赦免了我

一切的罪，讓我得釋放。那晚是我第一次那麼

深刻地感受到神的愛，與神走得那麼近，就像

躺在神的懷裏般，感受到與神相交的那份平安

和放鬆。

我和神的一個經歷
（黃心頤 提多班）

在今年復活節完結前的一個星期，我還有兩份復活節

完結就截止的功課未開始做。兩份功課也是不容易完成

的，而且非常費時。當時時間很緊迫，我白天專注做其中

一份，夜晚就做另一份，而我也只睡6小時，而且日夜顛

倒，睡覺時間是早上六時到中午十二時，這樣的日子維持

了一整星期。

當時我完全無勇氣和力氣去完成那兩件事，心底經常想

去逃避。我連如何完成那些功課也沒什麼頭緒。當時的無力

感、對那些功課的恐懼，大得令我每次開始做功課也要哭一

會，然後我會祈禱，令自己情緒上預備好再開始。禱告確實

對我有幫助，給予我一份力量和勇氣開始工作，而我當時堅

持每晚睡前也會靈修及禱告，令自己堅定地依靠神的供應去

完成功課，我亦會叫我的家人一同為我禱告。

從其中一份功課中，我特別感受到神的供應，那是一份

group project，而我需要負責寫至少2000字。要寫的內
容很多，也很不容易寫，但我在這麼短的時間內也順利完成

了---本來覺得很難做，但後來漸漸有頭緒。我當時心裡堅定

地說：我能夠順利完成這份功課，只因我得到從上帝而來的

能力。若成績理想，我必定將榮耀歸給神。

結果我的group project成績理想，我非常感謝神帶領我
渡過難關，確實令我如釋重負。雖然另一份的成績不理想，

但我仍然感謝主在那段不容易的時間的陪伴。我相信那樣的

結果都是上帝的安排。這個經歷基本上是我第一次從一段很

不容易的日子經歷神，對我而言非常特別和珍貴。

Something that I am grateful for
（Bella Chan 約書亞班）

One thing I’m grateful for, is the opportunity to pursue my ambitions.  Throughout my life, I have been 
fortunate enough to have the freedom and resources to explore my passions.  And most importantly, given the 
chance to believe on God.  This is a privilege that is given and that I’m acutely aware of it.  God has gifted me 
several talents, which I believe so, is the same for everyone.  As the above mentioned freedom and resources, 
are also gifted by God.  Furthermore, I am also indebted for having the chance to attend Sunday school and to 
really learn from the Bible.  God is an all-powerful, all-knowing and all-loving creator of the universe.  Therefore, 
I am very grateful to become a Christian, and to be fairly honest, to deeply believe in God, is one of my most 
important ambitions to pursue.

mething that I am grateful for
青年組學生感言
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青年組鏡頭下的主日學

（林梓瑞 約珥班）

小學五樓的音樂室是我

練習詩班的地方，充滿

了與其他朋友一起練習

的美好回憶。同時，詩

班的侍奉也讓我感受

到了用歌聲來事奉神的

樂趣。

（潘樂正 約翰班）

感恩-可以有返教會的

機會。

（張瑋珈 約珥班）

小時候期待經過這裡去天台玩，現在

想去就可以去卻不會去。認真看，才

發現這是一個有光的地方，不論晴雨。

（劉恩僮 約珥班）

這地方充滿着我和詩班的回憶，每逢星期日的練

習時間，這房間就充滿着優美的歌聲。

（許中博 約瑟班）

我感恩教堂可以學到很多

東西，像攀爬牆一樣，使

我每一天可以更近神。
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月是故鄉圓
劉允臻／劉允佑家長

今年二月，因為工作調遷的緣故，我們一家由香

港搬到加拿大多倫多居住。除了生活、工作、學習上

種種的適應，另一事就是教會生活。多年前到加拿大

旅行期間適逢主日，曾「盲中中」隨便走入華人教會

崇拜, 發現當中九成九會眾都是長者，氣氛懷舊。教

堂建築物很大，但參與的人很少。這次，我們事先做

了一些準備，向已移居當地的前傳道同工打聽。但由

於加拿大幅員甚廣，前傳道並沒有熱情招待我們到他

事奉的教會聚會，反而推介了幾間地點就腳的華人教

會；我們也聯絡了回流當地的禮賢會會友，探索華人

教會聚會的資訊，可惜時間、地點似乎也難以配合；

在人生路不熟的情況下，我們不敢「盲中中」，更加

不想以「試」或shopping的心態隨便走入教會。但耶
和華以勒！神早有預備，舊同事轉職傳道在多倫多牧

會，在她的幫助下，我們就到她牧會的教會上崇拜和

主日學，就此便安頓下來。

這所教堂沒有禮賢會九龍堂那麼宏偉，只是一

間小平房，廣東話堂有百多人崇拜（另設英語堂和

國語堂）。上主日學的兒童很少，分成兩組：幼稚

園及小學組，小學組再分初小和高小，混齡學習。

我家弟弟小五在高小組，平均出席的只有4至6人。

據觀察，他們會先玩一會兒桌上遊戲，然後導師講

聖經故事，也有工作紙之類的活動，為時大約一小

時；和弟弟一起上主日學的基本上是香港移民的下

一代，以英話溝通為主，已沒幾個會說廣東話，由

於言語不通、話題不同，弟弟上主日學談不上有興

趣，暫時也未能和其他同學混熟。

至於讀中學的哥哥，因沒有為中學生而設的主

日學，他可以參加為中學至大學生而設的英語青年崇

拜。但參加過一、兩次之後，哥哥說寧願跟我們到禮

堂參加成人崇拜，因為他未能投入當地的英語崇拜，

我們也沒有勉強他，暫時讓他參加成人崇拜好了。

近年多了很多香港人（尤其青年和年輕家庭）移

居加拿大，當地教會也面對很多衝擊和挑戰。我們參

加的這教會有不少年輕人，但像我們這種中年夫婦及

高齡兒童的組合很少，在教會生活上我們也是靜候神

的帶領。想起以往逢主日大清早爬起床返主日學，全

家人都在趕趕趕；現在不怎麼趕急了，但感覺總是不

一樣。作為家長，總希望在仍有點點影響力的日子，

盡力帶孩子上教會返主日學，讓他們認識神多一點。

但教會能否吸引孩子們長大後仍留下來，已非我們力

之所及。

俗語有云：「外國的

月亮特別圓。」筆者天文地

理知識貧乏，不知道外地的

月亮是否真的比香港的又圓

又大（可能少高樓大廈，視

覺上有影響）。但短短的離

別教筆者更深體會的是「月

是故鄉圓」。

正在禮賢會九龍堂上

主日學課的同學們，鼓勵

你們繼續積極上主日學，珍惜可以上主日學的機

會。各位家長們，請繼續努力，排除萬難，包括課

程是否和學校的宗教堂太相似的質疑，或是逢主日

要早起的投訴，帶你們的孩子上主日學！老師們，

謝謝你們的不辭勞苦，一點一滴灌溉幼苗成長，你

們的努力不會徒然。到了時候，便會結果。

暑假快到（註：此文寫於六月），我們一家

會回港過暑假，孩子終於可以返「正常」的主日

學了。哥哥早已越洋報名參加Zeox團契的暑假營
會，弟弟又可以和舊主日學同學搗蛋。期待著這

一切！

珍惜可以上以上主日主 學的學的機機

允佑上主日學

允臻參加英語青年崇拜，
完場時攝
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又是家長，又是學生
方大偉

哥林多前書三章六節：「我（保羅）栽種了，亞波羅澆灌了，惟有神

叫他生長。」（和合本）

主日學老師在不同的階段教導主日學學生，讓生命改變生命，主日學正

是扮演這個重要角色。但使徒保羅強調一點，如何栽種和澆灌生命，當然十

分重要，但是賦予生命轉化乃是上帝自己，我們必需與上帝同工的，這就是

保羅在林前三章六節所說：「惟有神叫他生長。」

又是學生
在我小學時候，父親在教會負責早堂招待，於是我便隨父母到教會參加早堂主日崇拜。直至小學五年級下

學期，我才開始上主日學（以法蓮班）。記憶中最深刻的包括：第一、起初上主日學的時候，是由蔡慧玲姑娘

負責安排接我從深水埗家中坐巴士回來上主日學，風雨不改；尤記得有一次她身體不適，也來接我返教會上主

日學，為的是要我學習真理。第二、信仰建立，每次在主日學都可以透過兒童詩歌、祈禱和聖經故事，學習認

識和親近上帝。第三、肢體建立，雖然我是中途加入，不但沒有被孤立，反而被關心，縱然大家已經長大，身

處在不同國家，但直到現在仍彼此肢體間互相守望。第四、背誦金句，還記得在主日學分班前，老師都會教我

們一同朗讀一段金句，最難忘的算是詩篇一章一至二節「不從惡人的計謀，不站罪人的道路，不坐傲慢人的座

位，惟喜愛耶和華的律法，晝夜思想他的律法； 這人便為有福！」（和修本）

又是家長
或許年幼時不明白為何父親不讓我繼續參予主日崇拜，而讓我獨個兒去上主日學，當我長大反思，目的是

要我學識建立主內群體生活和信仰根基，預備將來被神使用。一轉眼，現在已經是三個女兒（以心、心言和心

悅）的父親，學習真理要從她們年幼時便開始，認識福音及經歷主耶穌基督的愛，到老也不偏離。現今主日學

加入了不少多元化教材資源，當中透過資訊科技、小組活動、遊戲勞作等，讓她們加深對信仰正確認識和產生

濃厚興趣。曾經有一位未信主的家長問：「每星期都要帶子女來上主日學，不怕她們會辛苦嗎？」，我即時簡

單的回應，「如果這是你的屋企，你就不會有這樣疑惑。」

總結
今年是禮賢會九龍堂主日學部90周年，以前和我一起在主日學成長的同學，現在有些已經成為主日學老

師，將福音承傳一代接一代。回望過去，感恩父母讓我從小在禮賢會主日學便開始認識上帝，我亦衷心感謝各

位主日學老師的多年默默耕耘和悉心教導，最後我借用已故我們十分尊重的潘重剛長老所作的主日學歌，作為

今次分享總結。

潘重剛長老曲/梁慕玲詞

無論是陽光普照，抑或是陰霾四佈；無論是春光明媚，抑或是嚴寒風暴；每主日，每主日，我們都要

都要踏上往主日學的道路。

無論世界多美好，是多麼幻彩繽紛；無論有多少享樂，有多少玩意迷人：

每一日，每一日，我們都要都要靠主勝過外間的吸引。

副歌：求主助我喜愛神的話，求主助我勤讀神的話，求主助我樂意行正路，一生到老不偏離，求主助

我每日更愛你，一生到老不偏離。
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兒童組 悅靈、明懿、致譽家長（Polly）

禮賢會九龍堂九十週年了！祝願教會繼續拙壯成長，榮神益人！

不經不覺，在教會已經踏入第十個年頭。由大女兒幼稚園開始上主

日學，到現在最小的兒子也快升小一了。十年中滿滿的恩典實在難以數

算清楚，由舊堂到新堂，看到會友的團結同心，為新教堂出錢出力，每

人也盡自己的能力為神的家作工，那份上下一心的精神實在令人感動。

在教會中我更認識了充滿熱誠的牧者，與及一班充滿愛心的主

日學老師，在我待院生產的日子為我禱告，在育兒遇到困難的時候

給予我很多寶貴的意見；令我帶子女風雨不改地參加主日學，現在

更加投入團契繼續豐富自己的教會生活。這一切一切都讓我感受到

肢體間扶持的溫暖。

十年前，感謝神帶領我們一家參予九龍堂的崇拜和主日學，見證

著教會的種種美善，讓我的孩子能在這個大家庭學習聖經真理。期望

能繼續在九龍堂見證每一個週年，為神作鹽作光！

兒童組 睿謙、睿詩家長（鍾錦山）

衷心感謝各位主日學老師每一個禮拜日不辭勞苦在主日學的事奉。還記起我兩位孩子由起初不太願意早起

返主日學，到現在主日學已成為他們生活的一部份；由只有我和太太祈禱，到現在聽到小孩們很可愛的禱告聲

音，確實有很大的改變。事實上，主日學對孩子的成長有很大幫助。從他們認真地背誦金句，樂意地參予教會

活動，到建立肢體相交的生活，主日學一直扮演著不可或缺的角色。

我深信天父一直垂聽我們不住的禱告，在此盼望天父親自報答每位主日學老師及弟兄姊妹無私的奉獻，亦

懇求主繼續訓練及培育接班人，為承傳「教養孩童走當行的路」而繼續努力。在此，送上申命記第六章6-9節

的教導：「⋯要殷勤教訓你的兒女，無論你坐在家裏，行在路上，躺下，起來，都要談論⋯。」願主繼續時刻

提醒我們作父母的要將聖經的教導融於生活中，並愛慕上帝的話語，每天照著祂的話教導我們的下一代。

少年組以利亞班

陸浚強家長（梁逸韻）

孩子由大約兩歲開始返教

會，眨眼至今已經五年了，對於

他來說就是生活中不可缺失的一

部分，每星期日都是他最期待的

時間，甚至有時會因為生病返不

到教會而失望和傷心。浚強除了

在教會裡認識到朋友外，也可以

從中學習到神的話語，多得老師

們的用心教導，令他知道怎樣做

一個愛神、聽從神話語的孩子， 

我希望他可以一直在神的懷裡快

樂長大，在神安排的道路上再同

行90年。

兒童組馬提亞班 譚凱信家長

由凱信3歲開始，我們每星期堅

持帶他回主日學，全因聖經的一句

話：「教養孩童走當行的道，就是

到老他也不偏離」。雖然每個星期

日要一早7點多起床，還要費盡心

力叫醒仔仔上主日學，真的一點都

不容易。但當每次聽到他分享在主

日學裡學到的聖經故事，並且能應

用在日常生活中，便覺得多辛苦也

是值得的。感謝每一位在主日學裡

付出的老師，讓凱信能有恆常學習

上帝話語和祈禱的機會。願上帝紀

念你們的勞苦。

少年組以利亞班 陳恩皜、陳芊睿家長（梁菁妍）

感謝神帶領我們一家來到禮賢會，使我們的孩子也能在教會

成長。回想到2008年，不得不說一切全是神的安排，我們想婚後

在家附近找一間教會恆常地參與崇拜， 我碰壁但又被神的牽引走

進達之路，踏進禮賢會。

現在三個孩子也恆常在星期日返主日學，感謝每位主日學導師

的愛和教導，使他們都懷著愛主的心，漸漸地他們對教會也萌生歸

屬感，知道教會就是我們的家。

「有人帶著小孩子來見耶穌，要耶穌摸他們，門徒便責備那些

人。耶穌看見就惱怒，對門徒說：『讓小孩子到我這裡來，不

要禁止他們；因為在神國的，正是這樣的人。我實在告訴你們，

凡要承受神國的，若不像小孩子，斷不能進去。』於是抱著小

孩子，給他們按手，為他們祝福。」（馬可福音10:13-16）
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民數記（1:1至10:10）

一、經文背景

《民數記》（Numbers）的名稱來自希臘文七十士譯本（LXX）的（Arithmoi），意思是數目，大概
是因為書中有兩次數點以色列民的記載（一章和二十六章），另書中亦有多處的記述與數目字有關（參

1:20 - 46，3:14 - 51，7:10 - 88，26:5-51、57 - 62，28:1 - 29:38，31:32 - 52）。在希伯來聖經，1:1

頭三個字是「耶和華對摩西說」，書名取自第四個字 （bemid-bar），意思是「在曠野中」，這是
因為全書中所記載的事蹟，都是在曠野中發生的，當中包括以色列人從西奈曠野（1:1）到摩押平原

（22:1，36:13）的事情。

以色列人在首年正月十四日的黃昏（按猶太人的傳統，亦可理解為十五日的開始）出埃及（出

12:17），到了第二年正月初一日，在西奈曠野（1:1）把帳幕立起來（出40:17），並學習上帝的律

法。在第二年二月初一，耶和華在西奈曠野吩咐摩西數點人數，預備起行（1:1 - 2）。

二、從出埃及到入迦南的時序

 事 件 時 間 參考經文

1. 出埃及 首年正月十四日 出12:17

2. 到了西奈的曠野 首年三月初一 出19:1

3. 立起會幕的帳幕 第二年正月初一 出40:1,17

4. 利未記的內容及記錄 第二年正月初一至二月初一 利1:1；民1:1

5. 數點人數 第二年二月初一 民1:1

6. 離開西奈到巴蘭的曠野 第二年二月二十日 民10:11-12

7. 米利暗死 第四十年正月間 (估計) 民20:1

8. 亞倫死 第四十年五月初一 民33:38；20:28

9. 摩西在約旦河東的摩押地重新講解律法 第四十年十一月初一 申1:3、5

10. 摩西死 第四十年 出7:7；申34:7

11. 約書亞帶領以色列人過約但河入迦南地 第四十一年正月初十 書4:19

三、分段

A. 第一代與第二代

1. 第一代 1:1 至 25:18

 a. 上帝對第一代以色列民的吩咐 1:1 至 10:36

 b. 曠野十次叛逆事件 11:1 至 25:18

2. 第二代 26:1 至 36:13

 上帝對第二代以色列民的吩咐 26:1 至 36:13

B. 按地理角度分段

1. 在西奈曠野 1:1 至 10:10

 a. 第一次人口普查：數點百姓和組織起行隊伍 1:1 至 2:34

 b. 利未人的職責 3:1 至 4:49

鄧少軒長老
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 c. 給上帝聖潔子民的各種條例和指示 5:1 至 10:10

2. 從西奈曠野到巴蘭的曠野 10:11 至 12:16

3. 從巴蘭曠野至加低斯 13:1 至 20:13

4. 從加低斯到摩押平原 20:14 至 22:1

5. 在摩押平原安營：預備進入迦南 22;2 至 36:13

四、重點解讀

A. 民數記的一個特色是敘事及律例間隔地出現。第一至四章是第一段敘事，記載了上帝如何

建立一支有秩序的隊伍。

B. 第一至二章是記述於出埃及後第二年二月初一，上帝吩咐摩西數點以色列中凡二十歲以上

能出去打仗的男丁數目（1:2 - 3），並為各支派作安營和行軍的編排（1:20 - 2:34），其目

的是要為進入迦南地的戰事作好準備。由於利未支派有其特別的事奉職責，到了第三至四

章才記述他們的數點和職責。值得留意的是，數點支派的次序（1:5 - 15）與雅各兒子們的

出生次序有所不同，這可能是上帝看重元配，故先從利亞和拉結的兒子開始。

1. 雅各兒子們的出生次序和民數記第一章的次序之分別：

雅各兒子們的出生次序

(參創29:31 - 30:24;

35:16 - 26;48:5,14)

北邊

但營

亞設支派

拿弗他利支派

總人數：157,600

利未營

會幕

東邊

猶大營

以薩迦支派

西布倫支派

總人數：186,400

西邊

以法蓮營

瑪拿西支派

便雅憫支派

總人數：108,100

南邊

呂便營

西緬支派

迦得支派

總人數：151,450

利亞子：呂便、西緬、利未、猶大

辟拉（拉結婢）子：但、拿弗他利

悉帕（利亞婢）子：迦得、亞設

利亞子：以薩迦、西布倫

拉結子：約瑟（生瑪拿西、以法蓮）、便雅憫

利亞子：呂便、西緬、猶大、以薩迦、西布倫

拉結子：約瑟（生瑪拿西、以法蓮）、便雅憫

辟拉（拉結婢）子：但

悉帕（利亞婢）子：亞設、迦得

辟拉（拉結婢）子：拿弗他利

民數記第一章的次序

(參1:5 - 15)

2. 十二支派的安營位置和各營能出去打仗的總人數：
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3. 摩西、亞倫、亞倫的兒子和利未三個兒子革順、哥轄、米拉利的子孫在會幕四週安營

的位置：

米拉利的子孫

會幕革順的子孫

哥轄的子孫

摩西、

亞倫、

亞倫的兒子

4. 利未男丁的職責：

 宗族 經文  職責

 革順 3:21 - 26 看守帳幕、罩棚、罩棚的蓋、會幕的門簾、帳幕和祭壇周圍院子的

帷幔和門簾，以及所有需用的繩子。

 哥轄 3:27 - 32 看守約櫃、供桌、燈臺、祭壇、香壇、祭司在聖所備用的器皿、簾

子，與一切相關事奉的物件。

米拉利 3:33 - 37 看守帳幕的豎板、橫木、柱子、帶卯眼的座和一切的器具，就是一

切相關事奉的物件，以及院子四圍的柱子、其上帶卯眼的座、橛子

和繩子。

5. 二十歲以上能出去打仗的總人數合共 603,550 人，學者們估計連同利未支派和婦孺約

有二百萬人。

6. 利未人有兩項職責（參第三章）：

a. 利未人伺候亞倫在會幕前執行任務；

b. 利未人一個月以上的男子代替以色列人一個月以上頭生的男子，分別為聖歸耶和華。

C. 第五至六是第一段關於律例的經文，這是上帝對這支隊伍的「內在」要求：以色列民要除去營

中的不潔和罪行（5:1 - 31），保持一個上帝可以接受的狀態；藉著拿細耳人的例子，指示人

如何成聖（6:1 - 21），以進一步提升百姓的聖潔生活。

D. 7 : 1－9 : 2 3是第二段敘事，當中是環繞著以色列人起行前的預備，重點是放在會幕的事

情。10:1-10是關於律例，是起行前的最後指引。

五、反思及生活應用

1. 在以色列人安營位置的安排中，會幕是處於中央位置，你的生命是誰位於中心？你認為怎樣才

是以上帝為生命的中心？

2. 整裝待發前，在第五章以色列人先要建立有紀律、有秩序及和諧的社會，在你現在所事奉的群

體中，有沒有須解決的困難？你可怎樣處理？

3. 現代人每事要求效率，要快，不可以等候。基督徒對上帝有也有這種期望，每次求問上帝時，

也是沒耐性，希望上帝立即回應。9:22雲彩停留在帳幕，無論是兩天、一月，還是一年，以色

列人就不會起行，這對你有甚麼啟示？

69



日期： 2023年8月13日（第一、二堂崇拜） 

經文： 路加福音十二章22-32節

安枕無憂

俗語說：「人到中年萬事憂 上有高堂下有妻

兒」，「人冇遠慮 必有近憂」。在後疫情的社會，

或許有人對前境感到憂慮；有人為打工而擔心；有

人為了下一代的將來；有人為了上一代的健康；也

有人憂心自己的健康、金錢、財富和退休後的儲蓄和

生活。窮人擔心賺不夠錢，有錢人擔心守不住錢；有

的害怕失去，沒有的卻害怕得不到。有沒有一些人、

事情或物件等，令你感到擔心，長期保持高度戒備狀

態，使你的肌肉繃緊，以致難以入睡呢？

筆者強調，上帝並沒有叫我們不負責任，不為

未來計劃和打算。聖經很清楚教導，我們要作一個

好管家，好好管理自己的生命和善用擁有的資源。

倘若這些事情或人長期佔據生命的第一位，使人的

心靈從來得不到滿足和穩妥，從而產生過份的焦慮

和不健康的擔憂。

究竟憂慮是什麼？根據路加福音第十章記載，

馬大在耶穌跟前的情況，她的心被許多事佔據，使

她操心煩惱。憂慮就是「操心煩惱」的意思，這些

心事使她思慮煩擾，愁眉深鎖，不能專心聽道。內

在的心思意念，被四方八面而來的力量拉扯，心裡

產生一份很强烈的「割裂感」。

憂慮使人⋯⋯

1. 欠缺「安全感」，經常覺得自己受到威脅，疑神

疑鬼，將會有不好的事情發生在自己身上。

2. 感到「無能為力」，面對又大又艱難的處境，經

常心煩意亂，覺得自己沒有出路，無能力擺脫，

被負面的情緒主導，心裡產生很大的「無力感」

和「焦慮感」。

3. 感到「無法確定」，很想百份百掌握將來所有的

事情，但內心存在極大的恐懼和懷疑，只看到一

片愁雲慘霧，很想抓着好多東西，成為生命中的

水泡和依靠。

今日我們讀到「不要憂慮」的經文，當時門

徒受到希羅文化的影響，他們的憂慮主要為飲食、

衣裳、壽數（原文：身高及外表）和明天。他們的

焦點在於生活上的基本物質需要，因為這些代表當

時的社會地位和身份象徵。耶穌教導每一個跟隨祂

的門徒，如何面對憂慮？當我們面對不必要的擔心

時，如何減少憂慮？

1. 調整生命的優次（V22-23）

路12:22耶穌又對門徒說：「所以，我告

訴你們，不要為生命憂慮吃甚麼，為身體

憂慮穿甚麼。23因為生命勝於飲食，身

體勝於衣裳。

兩個「勝於」是一個比較，指出不要憂慮的原

因。耶穌將生命和飲食，身體和衣裳作一個對比。

我們需要重新調整生命的優先次序，什麼是最重

要？什麼是次要？無可否認，衣食住行是我們生活

中不可或缺的基本元素。但是，每一個門徒必須意

識到，生命的意義不單單是為了生存，也不只是為

了屬物質的享樂，而是將上帝放在生命中最優先的

位置。可是，當我們每天營營役役為生活為口奔馳

時，很容易將焦點放在外在的環境，我們的心容易被

某些事物和人牽引和主導，攔阻我們將信心和「安全

感」建立在生命的主上。

因此，耶穌對我們每一個跟隨祂的門徒作出一

個挑戰。當我們欠缺「安全感」時，必須要重新檢

視自己生命的優先次序。我們先有生命才能夠飲飲

食食，先有健康的身體才選擇稱身的衣裳。每一個

門徒也要經常檢視自己的時間表，每天有均衡的飲

食、適量的運動和充足的休息，並且有紀律地規劃

與主親近的時間，擁有健康的身心靈，敬拜和事奉

永生的上帝。

上帝更喜悅我們全心全意地追求「內在」的

屬靈生命，過於「外表」的包裝，因為「裏面」的

妝飾比「外表」的打扮更寶貴，看不見比看得見更

盧鎮國宣教師主講
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有價值。一個真心真意敬拜上帝的人，就是以聖潔

為妝飾，以聖靈的果子彰顯耶穌的生命，不會本末

倒置，只著重外表，生命放錯焦點，內耗有限的精

力，事奉一些短暫的事情。

2. 信靠上帝的看顧（V24-28）

路12:24你們想一想烏鴉：牠們既不種也

不收，既沒有倉又沒有庫，上帝尚且養活

牠們。你們比飛鳥要貴重得多呢！25你們

哪一個能藉著憂慮使壽數多加一刻呢？26

這最小的事你們尚且不能做，何必憂慮其

餘的事呢？27你們想一想百合花是怎麼

長起來的：它也不勞動，也不紡線。然而

我告訴你們，就是所羅門極榮華的時候，

他所穿戴的還不如這些花的一朵呢！28

你們這小信的人哪！野地裏的草今天還

在，明天就丟在爐裏，上帝還給它這樣的

妝飾，何況你們呢？

為何人常常憂慮？因為忘記或者不知道自己在

上帝面前獨特的身份和價值。主耶穌透過三種微不

足道的被造物，烏鴉、百合花和野地裏的草，提醒

我們每一個在上帝面前同樣也是被造的，上帝以祂

的能力從不間斷地看顧和供應我們。

烏鴉在聖經中是不潔淨和不受歡迎的雀鳥，

因為牠們不能食用或用作獻祭。由於牠們全身黑

色，給人覺得不吉利的傳說。烏鴉在以色列的乾旱

地土，既不耕種也不儲糧，沒有能力供應自己的需

要，但是上帝卻養活和供應了數不盡的烏鴉，使牠

們一無所缺。

列王紀上第十七章記載，由於亞哈的緣故，耶

和華懲罰以色列國，三年半沒有下雨，上帝卻用頗

為特殊的方法，保存以利亞的性命。當他經歷旱災

時，上帝竟然使用不受歡迎的烏鴉，早晚叼餅和肉

來，供應以利亞的需要。

上帝所創造的百合花，從不為自己的外表而勞

苦工作，從不憂慮如何裝扮自己，只是依靠上帝的

創造，照著創造主的設計，靠主而活，為主而活。

相反，所羅門王所穿戴的人工服飾，需要很多人的

勞苦編織而成。即使他是以色列歷史上最富有的國

王和最有智慧的政治領袖之一，卻為了財富與榮

華，使自己加添許多不必要的憂慮。

當我們連最小的事也不能做，需要如同百合花

的純真，回歸大自然，欣賞上帝的創造。每一日，

這些花朶綻放造物主的美善，頌揚上帝創造的作

工，活出屬天的價值。

野地裏的草，代表微小和不值錢的植物。雖然

生命短暫，但是上帝仍然創造和看顧野地的草。因

此，我們更應該明白，每一個被上帝創造的生命，

是更有價值和寶貴的。當我們感到無能為力的時

候，必須回歸上帝的創造，將開雙手，領受從上而

來的恩典，敞開自己的心，體會耶穌的愛，依靠上

帝的看顧和保守，學習全然交託。

3. 祈求上主的掌權（V29-32）

路12:29你們不要求吃甚麼，喝甚麼，也

不要掛慮。30這都是世上的外邦人所求

的；你們需要這些東西，你們的父都知

道。31你們只要求他的國，這些東西就必

加給你們了。32你們這小群，不要懼怕，

因為你們的父樂意把國賜給你們。

世上的外邦人就是不信和未有救恩的人。他

們所渴求的，不外乎關於屬地的物質。耶穌教導

我們作為主的門徒，所祈求的焦點和方向，應該

以上帝的國為生活的中心。上帝的國的意思是全

世界（包括我們的生命）都順服在上帝的主權之

下，讓上帝的掌權展現在我們的生命中，好像耶

穌教導門徒的主禱文的禱告次序，要將上帝的國

放在生命的首位。

太6:9 願人都尊你的名為聖。10願你的國

降臨；願你的旨意行在地上，如同行在天

上。11我們日用的飲食，今日賜給我們。

主耶穌教導我們將眼光放在供應的主身上，信

靠上帝，為我們安排生命中的一切。好像舊約的以

色列民，在曠野沒有食物，上帝卻每日供應嗎哪。

耶和華的應許從不落空賜，以色列民從不間斷地吃

足四十年。這不單是上帝對以色列民的應許，更是

對我們的保障。

筆者發現，耶穌的教導從上帝（V24、V28）

轉到你們的父（V30、V32），耶穌拉近我們每一

個跟隨祂的門徒的距離，與我們同行的並不是遙不

可及，離我們很遠的上帝，而是時刻與我們同在的

71



以馬內利，也是看顧我們的天父。試問我們當中作

為父親或母親，每當看見兒女的需要時，怎會視若

無睹，不施予援手呢？

V28 你們這小信的人哪！ V32 你們這小

群 ⋯⋯

兩次的「小」表達憂慮源於人對上帝的「小」

信，認為上帝缺席，缺少對我們的看顧和供應。外

在的環境往往大過內在的信心，內心的恐懼勝過對

上帝的信靠。當我們一不留神的時候，忘記生命的

焦點應該是上帝。在危難和逆境時，我們「小」

信的人將上帝看為「小」，看輕了上帝的工作和

能力。主耶穌提醒我們，我們是上帝所牧養的羊

群，祂必定按祂的旨意引導和時間供應，為我們

生命「包底」，只要我們願意信靠，天父必會打

開我們信心的眼睛，經歷分別為聖的信心，祂的

兒女必得享屬天的平安。

總結： 李愛銳（Eric Liddell）當時英國短
跑的精英

李愛銳宣教士事蹟感人，在1981年被拍成電影

「烈火戰車」。李愛銳在1902年生於中國天津，父

親是英國倫敦傳道會牧師。他深信上帝賜予他賽跑

的恩賜。當他二十一歲時，在英國田徑錦標賽上，

以9.7秒刷新了英國一百米短跑記錄。因此，他被

獲選進入英國奧運代表隊，成為奪金的熱門人物。

當英國隊搭船前往法國時，他才知道最擅長的男子

一百米短跑預賽，將在星期日舉行。雖然這是為國

爭光的大好機會，但是他卻決定守主日，自動棄

權，退出比賽。

英國奧委會只好安排李愛銳參加不在星期日

舉行的四百米賽跑。但是，這是他不擅長的賽跑，

因此無人看好他。在決賽開始前，他參渾身肌肉繃

緊，當他感到沒有把握之際，有一位選手塞給他一

張小紙條，上面寫著：「因為尊重我的，我必尊

重他」《撒上2:30》祝你勝利成功！這節經文大

大鼓舞了李愛銳的鬥志，因此他帶著榮耀上帝的

目標，帶著上帝的應許。無論結果如何，他重新

振作參與決賽。

最終，李愛銳不僅贏得了四百米決賽的金牌，

而且還以47秒6的成績刷新了世界紀錄。他分享奪

金的秘訣是：「前二百米我以最快的速度奮力向前

衝，後面的二百米，靠著上帝的幫助，上帝讓我跑

得更快。」

「上帝為優先」是李愛銳對上帝堅信不疑的理

念，他深信將上帝擺在生命的第一位，上帝會給他

最好的。當他盡力過後，才能發現上帝的恩典遠超

過人自己付出的努力。他說：「如果你沒有被到上

帝引導和掌管你的生命，你必定被某些事物或其他

人所主導。」

即使我們認為志在必得和胸有成竹，抑或無

法確定時，我們仍然祈求上帝的旨意行在地上，也

行在地我們的生命中。當我們完全降服於主的同

在時，就能夠不必憂慮，因為知道上帝必定在我們

的生命中掌權，深信上帝必定帶領和引導。筆者強

調，當我們看見天父上帝的同在和掌權，心中自然

會有更多的「安全感」和喜樂，也能交託不必要的

憂慮和擔心。

資料來源：
https://www.shen-guo.org/olympic-gold-medalist-inspiration.html
https://quotefancy.com/quote/1297189/Eric-Liddell-If-you-are-not-guided-by-God-you-will-be-guided-by-something-or-someone-else

反思

1. 目前在你的生活中，有什麼人、事或物經常使你被憂慮捆綁，被擔心擠壓？

2. 回想一下，上帝曾經如何看顧、保守和供應你？

3. 什麼是或不是你的「主」場領域？你願意放手交給「主」嗎？你願意讓「主」掌權嗎？
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經過數年疫情，社會終於在今年走出陰霾。一

切雖然看似重回軌道，但不知何故，在與弟兄姊

妹的接觸中，總是帶有一點疏離感。以往在教會

WhatsApp群組的熱鬧氛圍也不復當年。適逢教會關
愛部於7月29日舉行全教會探訪日，我與丈夫便響應

參與，成為七十多位探訪大使的其中一員。

當天早上我倆與另外兩位探訪大使曾鴻烈夫婦

會合後，首先探訪梁有福弟兄。當時他剛下班回

家，卻也不顧疲勞接待我們。有福弟兄經友人介紹

下參與九龍堂聚會，他與我們分享如何被基督捨身

的愛激勵，並透過ALPHA及成長九式認識及侍奉上

帝，去年受洗加入教會。除恆常出席崇拜外，他也

參與喜樂團及甘福團契的聚會。梁太雖然未信主，

當天也與我們暢談甚歡。感謝主藉是次探訪讓我們

增進主內情誼和播下福音種子。

接著我們乘坐港鐵，再步行到第二位探訪對象

陳潘秀蘭姊妹的家。途中天氣雖然悶熱，我們原先

擔心的「打風不成三日雨」卻沒有發生。真感恩！

秀蘭姊妹非常好客，她與家傭預備了一桌子食物，

729全教會探訪日 恩典滿滿的一天

讓我們享受了一頓非常豐富的愛筵，不但省卻我們

在外用膳的奔波，更大大增加傾談的時間，又是主

的恩典。秀蘭姊妹坦誠分享她在數十年前隻身離開

台灣到香港，娓娓道來當初的艱辛至今天兒孫滿堂

及成為神家的人的種種經歷。 

最後，我們到達鄺勝亮夫婦的家。他們是年長

會友，已甚少出席教會聚會。一進他們家門，就被

擺放在大廳中央的兩張教會「主賜平安」祝福卡吸

引，他們對教會探訪的珍惜不言而喻。傾談間，鄺

太更多次雙手執着我的手道謝。對我而言，探訪弟

兄姊妹只是微不足道的事，但她雙手傳遞的感情，

再次提醒我回應弟兄姊妹需要的重要。接近尾聲

時，鄺太邀請我們一同在家晚飯，更說了一句「唔

緊要，屋企有米」，弄得我們捧腹大笑。

期待在教會與以上弟兄姊妹再聚，也祈求主繼

續看顧他們，賜他們平安及喜樂。

2023年7月29日本是一個平常的週六，卻成了

滿有恩典及屬靈意義的一天。

韓陳嘉碧
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《芥種》作為本堂出版的月刊，乃為弟兄姊妹以文會友，文以載道，互勵
互勉，成為彼此造就的橋樑。投稿中英文不限，若需安排口述筆錄，可與
本刊編輯聯絡。稿例如下：

● 文章可以筆名刊登，惟所有投稿務請附真實姓名、所屬單位及聯絡方法。

● 本刊歡迎各類與信仰相關題材，惟與本會神學立場相違，或行文內容偏
頗的文章，編輯有權刪改該文，或退稿不作刊登。

● 作者文責自負，文章意見並不代表本刊立場。
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預告 十月份主題

安慰

一、2023年教會佈道會「RE:Turn回」
每個基督徒都領受一個呼召，就是「宣揚那召你們出黑暗入奇妙光明者的美德。」《彼得前書》

二9。今次佈道會邀請你成為一個信差，將「上帝愛的信件」送到你身邊的人手上。他們或許未

認識救恩，或許曾屢次聽過福音，卻仍未接受耶穌基督為生命救主。但你的邀請可以讓他們體會

在空虛、混沌、黑暗 中，上帝仍然愛！你願意將這信件，交在他們手上嗎？

日期：9月24日（主日）

時間：下午3:30-5:00

地點：地下禮堂

請為佈道會懇切祈禱：

* 記念佈道會籌委有美好的靈性和配搭，敏銳跟進各方面安排和預備；

* 感動眾肢體力邀未信主的親友赴會，並為他們常常提名禱告；

* 求主使用各種宣傳工具：教會牆上的橫額、單張、海報等，吸引人赴會；

* 求主使用本堂敬拜隊，藉音樂敬拜幫助赴會者明白祂的愛和恩典；

* 求上帝使用講員葉亮星牧師，使他能有力地宣講福音信息，感動赴會者的生命回轉；又

幫助黃健雄姊妹分享生命見證，讓人體會回轉歸向上帝的美好；

* 記念接待員和陪談員的招募。

二、95周年堂慶凝聚活動
將於11月25日星期六下午舉行95周年堂慶凝聚活動，誠邀本堂所有弟兄姊妹預留時間回來教

會，聚首一堂，數算主恩。詳情請留意崇拜週刊報告。

三、主佑新人
本堂會友梁卓堅弟兄與基督徒信望愛堂紅磡堂袁淑美姊妹，蒙主配合，定於10月14日（星期

六）下午2:30在本堂舉行婚禮，願主祝福一對新人。



編者話
「你以恩惠為年歲的冠冕，你的路徑都滴下

油脂。」（詩篇 65:11）

今年，是禮賢會九龍堂主日學昂然踏入九十週年

的大日子。「九十」二字，或許令人聯想到「時光荏

苒」、「日月如梭」之類的唏噓與感歎，但對主日學

部來說，「九十」代表著上帝滔滔的慈愛和豐盛的恩

典。為此，主日學部份老師，組成編輯委員會，製作

了這本《2023 主日學 90 週年特刊》，透過人和事的

報導，作為上帝在過去九十年如何帥領我們走上這恩

典之路的紀錄。

《2023主日學90週年特刊》以「與主同行90年」

為主題。我們很榮幸邀得李思敬牧師撰寫主題文章。

此外，本堂葉亮星牧師、主日學歷任及現任部長、不

少主日學老師、家長及學生也撥冗為特刊撰文，縷述

牧者的話
 與主同行90年  葉亮星牧師 2

講員文章
 與主同行九十年 李思敬牧師 4

主題文章：與主同行90年
 誠心所願  龐建新牧師 5
 一生到老也不偏離 李達德長老 6
 主恩無間90載  文耀基長老 7

海外恩言
 主日學  江錦培牧師 8
 為主日學老師們感謝神 江錦強牧師 8
 My Sunday School Experience 江冼少珍 9
 主日學意料不到的收穫 關祖蔭牧師 10
 How is our Sunday School doing? 江錦良 12  

部長分享
 敬聽主話、與主同行90年 關樹基部長 13

歷任部長的話
 主日學回憶點點滴滴 陳啟元長老 14
 恩典之路  陳梁慕清 15
 與主（日學）同行二十多年 袁添松長老 16
 承傳與更新  文子方長老 17
 你以恩惠為年歲的冠冕 鄧少軒長老 17
 主日學感言  張王素嫣  17
 退休老師的話  梁慕玲 18
 與主同行90年  陳朱淑勤 19
 主日學與我  李文筱慧 19
 與神同行90年  高麗霞 20
 主日學的Rock and Roll 李錦榮 21

主日學歷任部長年鑑  22
主日學歷史圖片集  23
主日學部報告
 青年組、少年組、兒童組報告   34
 主日學每季用書書單  35
 主日學教師名單  36

主日學教職員合照  37
老師心聲
 兒童主日學的感想 萬錦萍 38
 與主同行90年  吳帙鍊、梁志文 38

他們在主日學的點點滴滴。而最叫編輯委員會欣喜的，

是很多昔日的主日學老師及學生，有的已移居海外，

仍踴躍投稿，為主如何恩待主日學作了美好的見證。

本特刊還收錄了不少學生的精心作品，包括「兒

童組填色比賽」和「少年組聖經繪畫」作品；此外，

本特刊亦是主日學的一部重要相冊，讀者透過「主日

學歷史圖片集」、老師合照、各班班相及各活動如祝

誕及 90 週年親子心意卡活動的照片，對主日學的運作

有進一步了解。

一棵小樹苗經過九十年會茁壯成可以給人遮蔭

的大樹，主日學經過九十年也成了造福萬千孩童認識

上帝、堅守主道的地方。面對瞬息萬變的年代，本特

刊正好給我們一個回首過去、數算主恩、展望未來的

機會。

 全憑主恩  陳真真 38
 主日學給我的點滴回憶 羅康怡 39
 我的主日學教學經歷 馮敬堯 39

恩典歲月-主日學前老師及前學生感言
 與主同行—信仰與祝福之旅 李兆麟長老 40
 1/4世紀的光榮 曹李影影 40
 壓傷的蘆葦  彭永祿 41
 主日學對我的影響 黎尹淑霞 42
 主日學主日感言 畢黃燕明 42 
 匆匆三十年  羅康琦 43
 生命路上有很多的交叉點 陳耀揚 44
 主日學中的「村校」 余雪瑩 46
 那些年在青年崇拜的日子 高李煦春 46
 主日學與自己同行 張允遜 47

主日學各班合照   48
主日學各組活動照片  51
主日學各組作品
 兒童組90週年親子心意卡活動  54
 兒童組填色比賽—與主同行90年  56
 少年組聖經故事繪畫創作   58
 青年組學生感言  61
 青年組鏡頭下的主日學  63

家長感言
 月是故鄉圓  劉允臻、劉允佑家長 64
 又是家長，又是學生 方大偉 65
 感言文章家長：悅靈、明懿、致譽家長（Polly） 66
 陸浚強家長（梁逸韻） 66
 睿謙、睿詩家長（鍾錦山） 66
 譚凱信家長  66
 陳恩皜、陳芊睿家長（梁菁妍） 66

活水甘霖
 民數記（1:1至10:10） 鄧少軒長老 67

每月靈食
 安枕無憂  盧鎮國宣教師 70

會友廣場
 729全教會探訪日 恩典滿滿的一天 韓陳嘉碧 73
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